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SESIÓN ORDINARIA DE LA 
H. LXVIII LEGISLATURA DEL ESTADO.  

SEGUNDO PERIODO ORDINARIO DE SESIONES. 
PRIMER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL. 

SEPTIEMBRE 11 DE 2019. 
 

 

PRESIDENTE: BUENAS TARDES, SESIÓN ORDINARIA DE LA LXVIII 

LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO, PRIMER PERIODO 

ORDINARIO DE SESIONES, SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO 

CONSTITUCIONAL. 11 DE SEPTIEMBRE DEL 2019. 

 

EN LA CIUDAD DE VICTORIA DE DURANGO, DGO., SIENDO LAS (17:00) 

DIECISIETE HORAS DEL DÍA (11) ONCE DEL MES DE SEPTIEMBRE DEL 

AÑO (2019) DOS MIL DIECINUEVE, REUNIDOS EN LA SALA DE SESIONES 

DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO, LOS DIPUTADOS QUE 

INTEGRAN LA HONORABLE SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA LOCAL, 

BAJO LA PRESIDENCIA DE LA DIP. CINTHYA LETICIA MARTELL NEVAREZ, 

ASISTIDO POR LOS CC. SECRETARIOS, LA DIP. ELIA DEL CARMEN 

TOVAR VALERO Y EL DIP. DAVID RAMOS ZEPEDA; REGISTRÁNDOSE DE 

“PRESENTE” LOS SIGUIENTES: DIP. CLAUDIA JULIETA DOMÍNGUEZ 

ESPINOZA, DIP. JOSE ANTONIO OCHOA RODRIGUEZ, DIP. NANCI 

CAROLINA VASQUEZ LUNA, DIP. GERARDO VILLARREAL SOLIS, DIP. 

JOSÉ LUIS ROCHA MEDINA, DIP. RAMÓN ROMÁN VÁZQUEZ, DIP. PABLO 

CESAR AGUILAR PALACIO, DIP. LUIS IVAN GURROLA VEGA, DIP. PEDRO 

AMADOR CASTRO, DIP. MARÍA ELENA GONZÁLEZ RIVERA, DIP. OTNIEL 

GARCIA NAVARRO, DIP. ALICIA GUADALUPE GAMBOA MARTÍNEZ, DIP. 

ALEJANDRO JURADO FLORES, DIP. JUAN CARLOS MATURINO 
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MANZANERA, DIP. SONIA CATALINA MERCADO GALLEGOS, DIP. 

ESTEBAN ALEJANDRO VILLEGAS VILLARREAL, DIP. KAREN FERNANDA 

PEREZ HERRERA, DIP. SANDRA LILIA AMAYA ROSALES, DIP. GERARDO 

VILLARREAL SOLÍS, DIP. FRANCISCO JAVIER IBARRA JAQUEZ, DIP. 

MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA, DIP. RIGOBERTO QUIÑONEZ 

SAMANIEGO, DIP. PEDRO AMADOR CASTRO Y DIP. OTNIEL GARCIA 

NAVARRO 

 

PRESIDENTA: SE ORDENA A LA SECRETARÍA DE SERVICIOS 

PARLAMENTARIOS DEL H. CONGRESO DEL ESTADO, ABRIR EL SISTEMA 

DE REGISTRO DE ASISTENCIA HASTA POR UN MINUTO, PARA QUE LAS 

DIPUTADAS Y LOS DIPUTADOS INSCRIBAN SU ASISTENCIA. 

   

PRESIDENTA: SE CIERRA EL SISTEMA DE REGISTRO DE ASISTENCIA, Y 

SE INSTRUYE A LA DIPUTADA SECRETARIA ELIA DEL CARMEN TOVAR 

VALERO, PARA QUE VERIFIQUE EL RESULTADO E INFORME SI EXISTE 

EL QUÓRUM LEGAL PARA INICIAR LA SESIÓN. 

 

Quorúm 24
Diputado Asistencia Fecha y Hora de la Asistencia
CINTHYA LETICIA MARTELL NEVAREZ Si 11/09/2019 05:11:52 p.m.
ALEJANDRO JURADO FLORES Si 11/09/2019 05:11:55 p.m.
MARIA ELENA GONZALEZ RIVERA Si 11/09/2019 05:11:57 p.m.
RAMON ROMAN VAZQUEZ Si 11/09/2019 05:11:58 p.m.
JOSE ANTONIO OCHOA RODRIGUEZ Si 11/09/2019 05:11:59 p.m.
CLAUDIA JULIETA DOMINGUEZ 
ESPINOZA Si 11/09/2019 05:12:04 p.m.
PEDRO AMADOR CASTRO Si 11/09/2019 05:12:04 p.m.
SANDRA LILIA AMAYA ROSALES Si 11/09/2019 05:12:04 p.m.
ELIA DEL CARMEN TOVAR VALERO Si 11/09/2019 05:12:06 p.m.
DAVID RAMOS ZEPEDA Si 11/09/2019 05:12:07 p.m.
NANCI CAROLINA VASQUEZ LUNA Si 11/09/2019 05:12:32 p.m.
SONIA CATALINA MERCADO GALLEGOS Si 11/09/2019 05:12:35 p.m.
ALICIA GUADALUPE GAMBOA MARTINEZ Si 11/09/2019 05:08:47 p.m.
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LUIS IVAN GURROLA VEGA Si 11/09/2019 05:09:12 p.m.
KAREN FERNANDA PEREZ HERRERA Si 11/09/2019 05:09:21 p.m.
GERARDO VILLARREAL SOLIS Si 11/09/2019 05:09:26 p.m.
JUAN CARLOS MATURINO MANZANERA Si 11/09/2019 05:09:46 p.m.
MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA Si 11/09/2019 05:10:00 p.m.
FRANCISCO JAVIER IBARRA JAQUEZ Si 11/09/2019 05:10:06 p.m.
OTNIEL GARCIA NAVARRO Si 11/09/2019 05:10:24 p.m.
RIGOBERTO QUIÑONEZ SAMANIEGO Si 11/09/2019 05:11:05 p.m.
JOSE LUIS ROCHA MEDINA Si 11/09/2019 05:16:38 p.m.
PABLO CESAR AGUILAR PALACIO Si 11/09/2019 05:20:02 p.m.
ESTEBAN A. VILLEGAS VILLARREAL Si 11/09/2019 05:16:41 p.m.

        

SECRETARIA: BUENAS TARDES, DIPUTADA PRESIDENTA LE INFORMO 

QUE SE RECIBIO TARJETA DE LOS C. DIPUTADOS JOSÉ LUIS ROCHA 

MEDINA Y GABRIELA HERNÁNDEZ LÓPEZ, EN LA CUAL Y DE 

CONFORMIDAD CON EL ARTÍCULO 44 FRACCIÓN XIII DE LA LEY 

ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO, SOLICITA A 

ESTA PRESIDENCIA DE ESTA MESA DIRECTIVA QUE SE LE SEA 

JUSTIFICADA SU INASISTENCIA TENEMOS 21 DIPUTADOS ASISTENTES, 

HAY QUÓRUM LEGAL PARA EMPEZAR. 

 

PRESIDENTA: HABIENDO QUÓRUM, SE ABRE LA SESIÓN.  

 

PRESIDENTA: INFORMO A LA ASAMBLEA QUE LOS ASUNTOS A TRATAR 

EN ESTA SESIÓN, SE DAN A CONOCER MEDIANTE LA GACETA 

PARLAMENTARIA QUE PUEDE SER CONSULTADA DESDE SUS LUGARES, 

ASÍ MISMO DAMOS UNA CORDIAL BIENVENIDA A TODO EL PÚBLICO 

PRESENTE QUE EL DÍA DE HOY NOS ACOMPAÑA. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DEL DÍA, A FIN DE DAR 

CUMPLIMIENTO A LO SEÑALADO POR EL ARTÍCULO 83, 98 FRACCIÓN 

XXVII Y 164 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y 



 
       

                                                                                                                    
                                                                                 SECRETARIA GENERAL 

      SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS 
                                                                     SESIÓN ORDINARIA DE LA HONORABLE                    
                      SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO                    

     SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

                                                                                      11 DE SEPTIEMBRE DEL 2019 
                                                                                                                 (17:00) HORAS 

 

FECHA DE REV. 26/10/2017         NO. DE REV. 02            FOR SSP 03            
 

SOBERANO DE DURANGO, ASÍ COMO LOS ARTÍCULOS 270, 271, 272, 273, 

274, 275 Y 276 AMBOS DE LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL 

ESTADO, ASÍ COMO LO ESTIPULADO EN EL ACUERDO QUE REGULA LA 

GLOSA DEL TERCER INFORME DE GOBIERNO 2018-2019, EL CUAL FUE 

PRESENTADO POR EL C. DR. JOSÉ ROSAS AISPURO TORRES, ANTE 

ESTA SOBERANÍA EL DÍA 1° DE SEPTIEMBRE DEL AÑO EN CURSO, 

PROCEDEREMOS A DESAHOGAR LA COMPARECENCIA DEL CIUDADANO 

INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO DE 

DESARROLLO ECONÓMICO, ATENDIENDO A LA MECÁNICA PRECISADA 

EN EL ACUERDO DE REFERENCIA. 

 

PRESIDENTA: PARA TAL EFECTO, DE CONFORMIDAD CON LO 

DISPUESTO POR LA FRACCIÓN PRIMERA DEL ARTÍCULO 76 FRACCIÓN 

XII DE LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, PROCEDO A 

DESIGNAR PARA QUE CONFORMEN LA COMISIÓN DE CORTESÍA A LOS 

CC: DIPUTADOS: DAVID RAMOS ZEPEDA, CLAUDIA JULIETA DOMINGUEZ 

ESPINOZA, RAMÓN ROMÁN VÁZQUEZ, LUIS IVÁN GURROLA VEGA Y 

ALICIA GUADALUPE GAMBOA MARTÍNEZ, PARA QUE SE SIRVAN 

ACOMPAÑAR A ESTE SALÓN DE SESIONES AL CIUDADANO INGENIERO 

RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO DE DESARROLLO 

ECONÓMICO. 

 

PRESIDENTA: MIENTRAS LA COMISIÓN CUMPLE CON SU ENCARGO, SE 

DECLARA UN RECESO. 

 

PRESIDENTA: SE REANUDA LA SESIÓN.    
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PRESIDENTA: A FIN DE DAR CUMPLIMIENTO AL ARTÍCULO 273 DE LA LEY 

ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, SOLICITO A LOS PRESENTES 

PONERSE DE PIE, A FIN DE REALIZAR LA PROTESTA DE CONDUCIRSE 

CON VERDAD, CORRESPONDIENTE A ESTA COMPARECENCIA. 

 

PRESIDENTA: CIUDADANO INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, HAGO DE SU 

CONOCIMIENTO QUE COMPARECE ANTE ESTA SOBERANÍA BAJO 

PROTESTA DE DECIR VERDAD, EN TÉRMINOS DE LO DISPUESTO EN EL 

ARTÍCULO 273 DE LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO DE 

DURANGO, POR LO CUAL LE PREGUNTO: ¿PROTESTA USTED DECIR 

VERDAD ANTE ESTE PLENO DE LA LXVIII LEGISLATURA LOCAL,  AL  QUE 

COMPARECE CON LA FINALIDAD DE PROFUNDIZAR EN EL ANÁLISIS DEL 

INFORME DE GOBIERNO 2018-2019, PRESENTADO POR EL CIUDADANO 

GOBERNADOR DEL ESTADO DE DURANGO?.  

 

INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES: SI PROTESTO. 

 

PRESIDENTA: ENTERADO USTED DE LOS ALCANCES Y LAS 

CONSECUENCIAS DE ESTA PROTESTA, LE REFIERO QUE SI ASÍ NO LO 

HICIERE, EL ESTADO SE LO DEMANDARÁ.  

 

PRESIDENTA: PUEDEN OCUPAR SUS LUGARES. 
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PRESIDENTA: SE LE CONCEDE EL USO DE LA PALABRA HASTA POR 20 

MINUTOS PARA EXPONER EL TEMA RELATIVO A SU COMPETENCIA AL 

CIUDADANO INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO 

DE DESARROLLO ECONÓMICO. 

 

INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO DE 

DESARROLLO ECONÓMICO: “SI QUIERES IR RÁPIDO, VE SOLO, SI 

QUIERES LLEGAR LEJOS, VE ACOMPAÑADO”. LOS ESFUERZOS 

REALIZADOS A LO LARGO DE ESTOS TRES AÑOS DE TRABAJO HAN 

ESTADO ENCAMINADOS EN LA BÚSQUEDA DE GENERAR MEJORES 

CONDICIONES PARA EL DESARROLLO DE LOS HABITANTES DEL 

ESTADO. MUCHAS GRACIAS PRESIDENTA DIPUTADA CINTHYA LETICIA 

MARTELL NEVÁREZ, DE LA MESA DIRECTIVA. EN LA PERSONA DEL 

DIPUTADO ESTEBAN ALEJANDRO VILLEGAS VILLARREAL, PRESIDENTE 

DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y COORDINACIÓN POLÍTICA, SALUDO A LAS 

Y LOS LEGISLADORES INTEGRANTES DE LA SEXAGÉSIMA OCTAVA 

LEGISLATURA DE ESTE HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO. 

DESTACAR Y SALUDAR EN LAS PERSONA DEL ARQUITECTO CARLOS 

ALEJANDRO ARMAS, C.P. JAIME MIJARES, Y MTRA. MAYTE VIVÓ, LA 

PRESENCIA DE TODOS LOS REPRESENTANTES DEL SECTOR 

EMPRESARIAL, ASÍ COMO COMPAÑEROS DE LA ADMINISTRACIÓN 

ESTATAL Y MUNICIPAL Y AL PERSONAL QUE CONFORMA LA 

SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO. DESDE ESTE ESTRADO, 

ME PERMITO AGRADECER EL APOYO QUE HE RECIBIDO DE MI FAMILIA, 

ESPECIALMENTE A MI ESPOSA BELINDA, MUCHAS GRACIAS POR 

ACOMPAÑARME HOY Y SIEMPRE. BAJO PROTESTA DE DECIR VERDAD, 



 
       

                                                                                                                    
                                                                                 SECRETARIA GENERAL 

      SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS 
                                                                     SESIÓN ORDINARIA DE LA HONORABLE                    
                      SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO                    

     SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

                                                                                      11 DE SEPTIEMBRE DEL 2019 
                                                                                                                 (17:00) HORAS 

 

FECHA DE REV. 26/10/2017         NO. DE REV. 02            FOR SSP 03            
 

COMPAREZCO ANTE ESTE HONORABLE CONGRESO, A PRESENTAR LA 

GLOSA DEL TERCER INFORME ANUAL DE GESTIÓN GUBERNAMENTAL, 

QUE ENCABEZA EL DR. JOSÉ ROSAS AISPURO TORRES, EN LO QUE 

COMPETE A LA SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO, 

DEPENDENCIA A MI CARGO. COMO ES CONOCIDO POR TODOS 

USTEDES, ENFRENTAMOS UN PANORAMA ADVERSO: LA 

RENEGOCIACIÓN DEL TRATADO DE LIBRE COMERCIO, LA 

DESACELERACIÓN ECONÓMICA MUNDIAL, EL NUEVO ENTORNO 

POLÍTICO Y LA EXTINCIÓN DE DIVERSOS PROGRAMAS FEDERALES, 

SON SÓLO UN EJEMPLO DE LAS MÚLTIPLES CIRCUNSTANCIAS QUE 

INCIDEN DE MANERA DIRECTA EN EL ÁMBITO ECONÓMICO DE 

DURANGO. Y AÚN ASÍ, HEMOS LOGRADO AVANZAR TRABAJANDO DE 

MANERA INCANSABLE A LO LARGO DE ESTOS TRES AÑOS PARA HACER 

DE DURANGO UN MEJOR LUGAR. SEÑORES DIPUTADOS Y DIPUTADAS, 

EN SU ESCAÑO PODRÁN ENCONTRAR UN EJEMPLAR IMPRESO DEL 

TRABAJO REALIZADO DURANTE ESTE AÑO DE GOBIERNO. ME 

PERMITIRÉ PRESENTAR ESTA COMPARECENCIA CONFORME A LOS 

CUATRO OBJETIVOS INSCRITOS EN EL PLAN ESTATAL DE 

DESARROLLO, DONDE TIENE SU INTERVENCIÓN LA SECRETARÍA DE 

DESARROLLO ECONÓMICO. PRIMER OBJETIVO, INCREMENTAR LA 

COMPETITIVIDAD; DURANGO HA MEJORADO SU POTENCIAL COMO 

DESTINO DE INVERSIÓN. PRUEBA DE ELLO SON LAS EMPRESAS DE 

ORIGEN NACIONAL Y EXTRANJERO QUE HAN OPTADO POR 

ESTABLECERSE EN NUESTRO ESTADO. EN ESTE TERCER AÑO DE 

ADMINISTRACIÓN SE CONFIRMARON 22 NUEVOS PROYECTOS, QUE 

REPRESENTAN 1,747 MILLONES DE DÓLARES DE INVERSIÓN, UN 60% 
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MÁS QUE LO CAPTADO EN EL SEGUNDO AÑO, PROYECTANDO LA 

CREACIÓN DE 6 MIL NUEVOS EMPLEOS A FUTURO. DE LA INVERSIÓN 

CONFIRMADA EN ESTE TERCER AÑO, 510 MILLONES DE DÓLARES SE 

DERIVARON DE GIRAS REALIZADAS POR ASIA, AMÉRICA DEL NORTE Y 

EUROPA, REPRESENTANDO EL 29% DE LA INVERSIÓN TOTAL 

REPORTADA. OBTENIENDO COMO RESULTADO DE GIRAS DE TRABAJO 

EN ESTOS TRES AÑOS, 1,214 MILLONES DE DÓLARES, QUE SIGNIFICAN 

EL 33% DE LA INVERSIÓN TOTAL CAPTADA, DE 3,700 MILLONES DE 

DÓLARES. EN ESTE TERCER AÑO, EL COSTO-BENEFICIO EN GIRAS DE 

PROMOCIÓN FUE DE: QUE POR CADA 1,000 DÓLARES DE GASTO, SE 

CAPTARON 3.5 MILLONES DE DÓLARES DE INVERSIÓN. DURANGO CON 

SU MANO DE OBRA, SEGURIDAD Y ESTABILIDAD LABORAL, SE 

MANIFIESTA COMO UNA ENTIDAD CON CERTIDUMBRE PARA INVERTIR, 

PRUEBA DE ELLO, SON LOS 86 PROYECTOS DE INVERSIÓN 

CONFIRMADOS EN LA ADMINISTRACIÓN, DE LOS CUALES AL DÍA DE 

HOY SE CUENTA CON EL SIGUIENTE AVANCE DE: 47 EMPRESAS YA 

ESTAN EN OPERACIÓN, 17 ESTAN EN CONSTRUCCIÓN Y 22 PROYECTOS 

EN PROCESO DE COMPLETAR TRÁMITES O PERMISOSO, O BIEN EN 

TRÁMITES DE FINANCIAMIENTO. PARA DETONAR LOS SECTORES 

ESTRATÉGICOS EN ESTE TERCER AÑO, SE CONSOLIDARON LAS 

OPERACIONES DE LOS CLÚSTERS DEL MEZCAL; Y EL DE TECNOLOGÍAS 

DE LA INFORMACIÓN; Y ASI MISMO SE INTEGRARON LOS CLÚSTERS DE 

LA CONFECCIÓN; MANUFACTURA AVANZADA; SERVICIOS TURÍSTICOS, 

Y EL FORESTAL Y DEL MUEBLE. COMO RESULTADO DE ESTOS 

ESFUERZOS, HOY DURANGO SE POSICIONA EN EL SEGUNDO LUGAR 

NACIONAL DE PRODUCCIÓN DE MEZCAL SOLO POR DEBAJO DE 
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OAXACA Y EL TERCER LUGAR DE EXPORTACIÓN CON 18 MIL LITROS Y 

UNA DERRAMA DE 22 MILLONES DE PESOS. SEGÚN DATOS DEL INEGI, 

LAS EXPORTACIONES DEL ESTADO ALCANZARON UN MONTO 

SUPERIOR A LOS 2 MIL MILLONES DE DÓLARES ANUALES, LO QUE 

REPRESENTA MÁS DEL 40% DE CRECIMIENTO DESDE EL INICIO DE 

ESTA ADMINISTRACIÓN. DADA LA RELEVANCIA QUE EL COMERCIO 

INTERNACIONAL HA ALCANZADO EN EL ESTADO, Y ANTE LAS 

MODIFICACIONES QUE EL GOBIERNO FEDERAL REALIZÓ EN SUS 

DELEGACIONES, CREAMOS UN ÁREA ESPECIALIZADA DENTRO DE LA 

SECRETARÍA PARA ATENDER Y CAPACITAR A LAS EMPRESAS EN SUS 

PROCESOS DE COMERCIO EXTERIOR.  GRACIAS A ESTO SE HAN 

LOGRADO TENER AHORROS POR EL ORDEN DE 600 MIL DÓLARES A 

DICHAS EMPRESAS. CONTINUAMOS MEJORANDO LA 

INFRAESTRUCTURA DEL CENTRO LOGÍSTICO E INDUSTRIAL DE 

DURANGO (CLID) CON PAVIMENTACIÓN DE UNA CALLE DE ACCESO, 

INSTALACIÓN DE FIBRA ÓPTICA Y LA REHABILITACIÓN DE LA PLANTA DE 

AGUAS RESIDUALES, ENTRE OTROS, CON ESTO Y A TRES AÑOS DE 

RECIBIR EL PARQUE INDUSTRIAL CON UNA EMPRESA, HOY SE CUENTA 

CON 4 EMPRESAS EN OPERACIÓN Y 5 MÁS EN PROCESO DE 

INSTALACIÓN, CON UNA INVERSIÓN CONJUNTA DE 240 MILLONES DE 

DÓLARES, RESALTANDO ENTRE ELLAS DOS EMPRESAS DE CAPITAL 

100% DURANGUENSE.  REALIZAR ESFUERZOS COMO EQUIPO, DA 

MEJORES RESULTADOS: SE TRABAJA CON EL CODEDUR PARA LA 

CONFORMACIÓN, OPERACIÓN Y CONSOLIDACIÓN DE SU DISEÑO 

INSTITUCIONAL. DERIVADO DEL PLAN ESTRATÉGICO DURANGO 2040, 

SE CONCLUYÓ EL EJERCICIO DE FOCALIZACIÓN QUE HA PERMITIDO LA 
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CONFORMACIÓN DE AGENDAS QUE CONTIENEN 31 PROYECTOS DE 

IMPACTO REGIONAL Y SECTORIAL. UNA VEZ CONFORMADOS LOS 

CONSEJOS DIRECTIVOS, SE TRABAJA EN LA CREACIÓN DE SUS TRES 

COMITÉS REGIONALES DE PROMOCIÓN ECONÓMICA. ASI MISMO SE 

FIRMÓ CON LA SECRETARÍA DE ECONOMÍA UN CONVENIO MARCO PARA 

MAXIMIZAR LAS VENTAJAS COMPETITIVAS DEL ESTADO, DESARROLLAR 

SU MAYOR POTENCIAL Y ACELERAR EL PROCESO DE MEJORA 

REGULATORIA. SE TRABAJÓ EN CONJUNTO CON DIVERSAS 

ORGANIZACIONES EMPRESARIALES Y LA SECRETARÍA DE TURISMO 

PARA LLEVAR A CABO LA EXPO INDUSTRIAL DURANGO PRODUCCE 

2019, DENTRO DE LA FERIA NACIONAL DE DURANGO, TENIENDO COMO 

OBJETIVO DAR A CONOCER LOS SECTORES ECONÓMICOS DEL ESTADO 

A LA POBLACIÓN. SEGUNDO OBJETIVO, ACELERAR EL DESARROLLO 

INDUSTRIAL; EN LA ENTIDAD SE HAN IMPULSADO PROYECTOS EN EL 

SECTOR DE ENERGÍAS RENOVABLES. A LA FECHA, SE ENCUENTRAN EN 

OPERACIÓN 4 HUERTOS SOLARES EN LOS MUNICIPIOS DE DURANGO Y 

TLAHUALILO Y EN DESARROLLO 5 NUEVOS PROYECTOS EN DURANGO, 

LERDO, CUENCAMÉ, CANATLÁN Y MAPIMÍ, QUE EN CONJUNTO 

GENERARÁN 700 MEGA WATTS,  LO QUE CORRESPONDE AL 11% DE LA 

ENERGÍA QUE CONSUME ANUALMENTE EL ESTADO Y QUE NOS 

APOYARA PARA PODER OFERTAR A LAS EMPRESAS QUE VENDEN UNA 

ENERGÍA MÁS BARATA. SE BRINDÓ CAPACITACIÓN SOBRE EL 

CUMPLIMIENTO DE LA NUEVA NORMATIVA “CÓDIGO RED” A MÁS DE 200 

EMPRESAS DEL ESTADO.  A LA FECHA LA COMISIÓN REGULADORA DE 

ENERGÍA NO HA EMITIDO SANCIONES POR INCUMPLIMIENTO. CON LA 

FINALIDAD DE APOYAR A LOS EMPRESARIOS LOCALES 
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APROVECHANDO LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS, SE PUSO EN OPERACIÓN 

DURANTE ESTE TERCER AÑO, LA PLATAFORMA “MARKET PLACE 

MACAÚ”, PARA PROMOVER EL ECOTURISMO Y A SU CADENA DE 

PROVEEDURÍA; CONTINUA LA OPERACIÓN DE LA PLATAFORMA DE 

NEGOCIOS DURANGO COMPETITIVO, GENERADO A LAS EMPRESAS 

LOCALES UN VALOR POTENCIAL DE NEGOCIO POR CERCA DE 300 

MILLONES DE DÓLARES. POR SU IMPORTANCIA LAS MICRO, PEQUEÑAS 

Y MEDIANAS EMPRESAS, HAN SIDO PRIORIDAD PARA LA 

ADMINISTRACIÓN. EN PROGRAMAS CON MEZCLA DE RECURSOS CON 

EL INADEM SE BENEFICIARON EN ESTOS TRES AÑOS A 5 MIL 500 

MIPYMES Y EMPRENDEDORES EN EL ESTADO, CON UNA INVERSIÓN 

ACUMULADA A LOS 140 MILLONES DE PESOS, LO QUE REPRESENTÓ LA 

CONSERVACIÓN DE 1,545 EMPLEOS PARA ESTE SECTOR. EN 

PROGRAMAS DE FINANCIAMIENTO OPERADOS POR LA SECRETARÍA, SE 

HAN BENEFICIADO DURANTE LA ADMINISTRACIÓN MÁS DE 11 MIL 500 

MIPYMES, CON UN MONTO SUPERIOR A LOS 420 MILLONES DE PESOS. 

EN ESTE TERCER AÑO DE GESTIÓN SE OPERARON LOS SIGUIENTES 

PROGRAMAS DE FINANCIAMIENTO: CRÉDITO A LA PALABRA PARA 

MUJERES, COLOCANDO 41 MILLONES DE PESOS A MÁS DE 5 MIL 

BENEFICIARIAS EN 20 MUNICIPIOS. “PROGRAMA IMPULSO” EN SUS DOS 

ETAPAS HA BENEFICIADO 153 EMPRESAS CON CRÉDITOS POR 340 

MILLONES DE PESOS. AQUÍ, ES IMPORTANTE RECONOCER EL APOYO 

QUE EL FOPRODEM DURANGO HA OTORGADO A ESTE PROGRAMA. EL 

FONDO DURANGO CON UN IMPACTO SOCIAL A MICRO EMPRESARIOS 

HA OTORGADO 5 MILLONES DE PESOS CON UN 99% DE EFECTIVIDAD 

EN LA RECUPERACIÓN DE CARTERA. MENCIÓN ESPECIAL MERECE EL 
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PROGRAMA ILAB, QUE A LA FECHA HA GENERADO 32 PROYECTOS DE 

ALTO IMPACTO CON LOS EMPRENDEDORES EN LOS SECTORES 

AGROINDUSTRIAL, SALUD, CIUDADES FUTURAS Y GESTIÓN AMBIENTAL, 

Y CON 50 EGRESADOS QUE RECIBIERON UNA BECA DEL 100% 

DURANTE SU FORMACIÓN.  ESTOS PROYECTOS SE ESTÁN 

PROMOVIENDO CON LAS DIFERENTES ASOCIACIONES Y CÁMARAS DEL 

SECTOR EMPRESARIAL PARA ACELERARLOS, QUIERO FELICITAR A LOS 

EMPRENDEDORES POR SU ESFUERZO Y DEDICACIÓN QUE POR AQUÍ 

SE ENCUENTRAN, ME PERMITO SOLICITAR RESPETUOSAMENTE A ESTE 

HONORABLE CONGRESO CONSIDERAR ESTE PROGRAMA DENTRO DEL 

PRÓXIMO PRESUPUESTO ESTATAL.  NO PODEMOS DEJAR SOLOS A LOS 

EMPRENDEDORES. OBJETIVO 3:  MINERÍA; AL MES DE JUNIO, DE 

ACUERDO AL INEGI, EN MINERÍA EL ESTADO DE DURANGO OCUPA EL 4º 

LUGAR EN VOLUMEN Y PRODUCCIÓN, 4º LUGAR EN PRODUCCIÓN DE 

ORO, 3º EN PLATA, PLOMO, FIERRO Y ZINC Y EL 7º EN COBRE. ESTA 

SECRETARÍA PARTICIPÓ COMO FACILITADORA PARA LA RESOLUCIÓN 

DE CONFLICTOS ENTRE EMPRESAS, SINDICATOS Y COMUNIDADES CON 

ACTIVIDAD MINERA, ESTE AÑO, FUERON 11 Y DURANTE LA 

ADMINISTRACIÓN SE HAN LOGRADO RESOLVER 27 CONFLICTOS Y 

CONSERVAR MÁS DE 2 MIL EMPLEOS DE ALTO IMPACTO. 

ADICIONALMENTE 131 PEQUEÑOS MINEROS FUERON CAPACITADOS EN 

TEMAS COMO INNOVACIÓN, NEGOCIOS MINEROS NO METÁLICOS Y 

EFICIENCIA Y SEGURIDAD EN MINAS A CIELO ABIERTO. EN CUANTO AL 

FONDO MINERO 2017 EJERCIDO DURANTE LOS AÑOS 2018 Y 2019, 

CORRESPONDIERON A DURANGO 304 MILLONES DE PESOS DE LOS 

CUALES SE AUTORIZÓ INVERTIR 240 MILLONES DE PESOS EN 63 
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PROYECTOS POR LOS COMITÉS RESPECTIVOS QUEDANDO 

PENDIENTES POR APROBAR CON LA NUEVA ADMINISTRACIÓN 64 

MILLONES DE PESOS. DESDE SU INICIO EL ESTADO DE DURANGO SE 

HA VISTO BENEFICIADO CON ESTE FONDO MINERO QUE ES PAGADO 

POR LAS EMPRESAS MINERAS CON CASI MIL MILLONES DE PESOS, 

SIENDO EL ÚNICO QUE INVIRTIÓ EL 100% DE LOS RECURSOS 

APROBADOS EN TODOS SUS MUNICIPIOS. ES IMPORTANTE SUBRAYAR 

QUE LA SECRETARÍA DE ECONOMÍA AÚN NO HA EMITIDO LAS NUEVAS 

REGLAS PARA APLICAR LOS RECURSOS DE 2018. SOLICITO EL APOYO 

DE ESTA LEGISLATURA ANTE LAS AUTORIDADES FEDERALES, PARA 

QUE CONTINÚE SU APLICACIÓN EN OBRAS DE INFRAESTRUCTURA EN 

LAS COMUNIDADES DE MUNICIPIOS CON ACTIVIDAD MINERA, DANDO 

CERTEZA A LAS INVERSIONES MINERAS Y CON ELLO GARANTIZAR SU 

OPERACIÓN. OBJETIVO 4, EMPLEO; EN LOS TRES AÑOS 

TRANSCURRIDOS DE ESTA ADMINISTRACIÓN EL EMPLEO FORMAL HA 

CRECIDO EN 6.2%, EQUIVALENTE A 14 MIL 353 EMPLEOS, LLEGANDO A 

245 MIL 916 EMPLEOS FORMALES. SIGUIENDO LA TENDENCIA QUE SE 

TIENE A NIVEL NACIONAL EN LOS MESES DE JUNIO Y JULIO SE 

PERDIERON EMPLEOS, SIENDO LOS PRINCIPALES SECTORES 

AFECTADOS, LAS MANUFACTURAS, EL COMERCIO Y LA INDUSTRIA 

MINERA. EL INEGI REPORTA AL SEGUNDO TRIMESTRE DE 2019 QUE LA 

POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA EN DURANGO ES DE 802,992 

PERSONAS, DE LAS CUALES EL 95.8% REALIZAN UNA ACTIVIDAD 

REMUNERADA Y EL 4.2% SE ENCUENTRA EN LA BÚSQUEDA DE UN 

EMPLEO. PARA CONTAR CON UN CRECIMIENTO DE ALTO IMPACTO, ES 

NECESARIO QUE EL GOBIERNO DE MÉXICO APOYE A DURANGO CON LA 
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PROPUESTA PRESENTADA POR EL GOBERNADOR JOSÉ ROSAS 

AISPURO TORRES AL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 

DE UN PROGRAMA EMERGENTE PARA REDUCIR LA POBREZA. HAGO UN 

LLAMADO A ESTE HONORABLE CONGRESO PARA QUE NOS AYUDEN A 

GESTIONAR CON LAS INSTANCIAS FEDERALES ESTE PROYECTO. ES DE 

DESTACAR QUE LOS EMPRESARIOS DEL ESTADO HAN REALIZADO 

ESFUERZOS PARA MEJORAR EL NIVEL DE SALARIO, POR LO QUE A 

TRES AÑOS DE GOBIERNO EL SALARIO PROMEDIO HA ALCANZADO UN 

AUMENTO DEL 20%, PASANDO DE $248 PESOS AL INICIO DE LA 

ADMINISTRACIÓN A $297.70 PESOS A JULIO, AUMENTO SUPERIOR A LA 

MEDIA NACIONAL DEL 18.6%. RECONOCEMOS QUE ESTAMOS POR 

DEBAJO DE LO DESEABLE, POR LO QUE SEGUIREMOS PROMOVIENDO 

INVERSIONES QUE GENEREN EMPLEOS MEJOR REMUNERADOS. CON 

BASE AL INDICADOR TRIMESTRAL DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA 

ESTATAL AL PRIMER TRIMESTRE DEL 2019, LA ECONOMÍA EN EL 

ESTADO DE DURANGO AL PRIMER TRIMESTRE DE 2019 LA ECONOMIA 

EN EL ESTADO DE DURANGO MANIFESTÓ UNA TENDENCIA ECONÓMICA 

FAVORABLE CON UN CRECIMIENTO DEL 2.6% QUE COMPARADO CON 

LO REPORTADO EN MI COMPARECENCIA DE HACE UN AÑO DE UN -2.6% 

EN EL MISMO PERIODO, MUESTRA UNA IMPORTANTE RECUPERACIÓN, 

ESTO REPRESENTA UN CRECIMIENTO ANUALIZADO DEL 1.8%. LOS 

RESULTADOS PRESENTADOS SON SÓLO UNA MUESTRA DEL TRABAJO 

REALIZADO. ADMITO QUE HAY MUCHO POR HACER, Y QUE SÍ, TAMBIÉN 

LOS RETOS SON ENORMES. POR LO TANTO, DEBO DE RECONOCER Y 

ALENTAR EL GRAN ESFUERZO DE TODO EL EQUIPO DE TRABAJO QUE 

ME RESPALDA. A TODOS Y CADA UNO, LES REITERO MI 



 
       

                                                                                                                    
                                                                                 SECRETARIA GENERAL 

      SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS 
                                                                     SESIÓN ORDINARIA DE LA HONORABLE                    
                      SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO                    

     SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

                                                                                      11 DE SEPTIEMBRE DEL 2019 
                                                                                                                 (17:00) HORAS 

 

FECHA DE REV. 26/10/2017         NO. DE REV. 02            FOR SSP 03            
 

AGRADECIMIENTO, MI RECONOCIMIENTO POR LO ALCANZADO Y SOBRE 

TODO, LOS ANIMO A TOMAR UN NUEVO IMPULSO TRABAJANDO TODOS 

LOS DÍAS POR EL BIEN DE NUESTRA GENTE, POR EL BIEN DE 

DURANGO. COMO LO MENCIONÉ AL INICIO, SE NOS PRESENTA UN 

ENTORNO NACIONAL E INTERNACIONAL MUY DIFÍCIL. PERO ELLO 

NUNCA SERÁ UN FRENO PARA TRABAJAR Y GENERAR OPCIONES DE 

SOLUCIÓN CON CREATIVIDAD, CON VOLUNTAD Y CON COMPROMISO 

POR NUESTRA GENTE Y COMO LO HA INSTRUIDO NUESTRO 

GOBERNADOR JOSÉ ROSAS AISPURO TORRES. NO ES MOMENTO DE 

JUSTIFICARNOS, ES MOMENTO DE CONTINUAR EL VUELO CON NUEVOS 

BRÍOS EN BENEFICIO DE NUESTRO ESTADO. ES EL MOMENTO DE 

DURANGO. ES MOMENTO DE SER NUEVAMENTE UN EJEMPLO A NIVEL 

NACIONAL. ES MOMENTO DE RESULTADOS ESFUERZO DE TODOS, SIN 

DIVISIONES, EN DONDE EL GOBIERNO DE MÉXICO, LOS MUNICIPIOS, 

LOS EMPRESARIOS, LOS TRABAJADORES, LOS LEGISLADORES, 

SAQUEMOS LA CASTA EN BENEFICIO DE NUESTRA SOCIEDAD Y DE 

NUESTRO QUERIDO DURANGO.  AGRADEZCO NO SOLO EL ESPACIO, 

SINO LA ATENCIÓN A ESTE EJERCICIO DEMOCRÁTICO Y ESTOY A SUS 

ÓRDENES, MUCHAS GRACIAS.  

 

PRESIDENTA: GRACIAS SEÑOR SECRETARIO. 

 

PRESIDENTA: SEÑOR SECRETARIO LE INFORMAMOS QUE ALGUNOS DE 

LOS CUESTIONAMIENTOS QUE AQUÍ SE PLANTEARAN, SON EL 

RESULTADO OBTENIDO DE LA CONSULTA REALIZADA POR MEDIO DE 
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LAS REDES SOCIALES QUE ESTE HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO 

PUSO A CONSIDERACIÓN LA CIUDADANIA. 

 

PRESIDENTA: DAMOS PASO A LA RONDA DE PREGUNTAS Y 

RESPUESTAS, EN EL ORDEN ESTABLECIDO EN EL ACUERDO QUE 

REGULA LA GLOSA SOBRE EL TERCER INFORME DE GOBIERNO.  

 

PRESIDENTA: EN ESTE SENTIDO, TIENE EL USO DE LA PALABRA EL 

DIPUTADO GERARDO VILLARREAL SOLÍS, DEL PARTIDO VERDE 

ECOLOGISTA DE MÉXICO, PARA FORMULAR SU PREGUNTA HASTA POR 

3 MINUTOS. 

 

DIPUTADO GERARDO VILLARREAL SOLÍS: CON SU VENIA PRESIDENTA 

GRACIAS PRESIDENTA, COMPAÑEROS DIPUTADOS, SECRETARIO 

BIENVENIDO A ESTA GLOSA, COMO BIEN SABEMOS UNA DE LAS 

CARENCIAS MAS SENTIDAS DE LOS DURANGUENSES CONSISTE EN UN 

EMPLEO BIEN REMUNERADO, EN SEDECO SE TIENE LA 

RESPONSABILIDAD DE FACILITAR Y PROPICIAR ELEMENTOS DE 

COMPETITIVIDAD ELEMENTOS DE COMPETITIVIDAD EN LAS EMPRESAS 

QUE HACEN NEGOCIOS EN DURANGO,  PARA DARNOS UNA IDEA DEL 

BAJO NIVEL DE DESARROLLO ECONÓMICO QUE HA TENIDO EL ESTADO 

QUE POR CIERTO HAY QUE RECALCAR QUÉ ES MULTIFACTORIAL NO 

HACE FALTA REVISAR SOLAMENTE LOS INDICADORES, LA PERCEPCIÓN 

Y EL SENTIMIENTO DE LA CIUDADANÍA ES QUE NO EXISTE EN ESTE 

CASO UNA DIGNIDAD ECONÓMICA EN LA MAYOR PARTE DE LAS 

FAMILIAS DE NUESTRO ESTADO, NOS HABLA EN EL INFORME DE UN 
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CRECIMIENTO CONSTANTE EN EL SALARIO, SIN EMBARGO NO ACLARA 

QUE ESE ES UN CRECIMIENTO INERCIAL YA QUE EL MES DE JULIO 

SEGÚN CIFRAS MÁS RECIENTES QUE PUBLICA LA SECRETARÍA DEL 

TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL SON CASI 298 PESOS DIARIOS, 

DURANGO ES LA TERCERA ENTIDAD CON EL PEOR SALARIO EN EL PAÍS 

DESAFORTUNADAMENTE, SE INDICA EN EL INFORME QUE DURANTE EL 

PRIMER SEMESTRE 2019 SE HAN CREADO 2,265 EMPLEOS, EN DONDE 

SEGÚN LA SECRETARÍA DEL TRABAJO EL ACUMULADO DURANTE EL 

AÑO EN CURSO ES DE SOLO 1,769 EMPLEOS ESTO ES LA MAS BAJA 

CREACIÓN DE EMPLEOS DE LOS ULTIMOS 5 AÑOS PARA LOS PRIMEROS 

7 MESES DEL AÑO, ADEMAS LA TASA ANUAL DE CRECIMIENTO DEL 

EMPLEO AL MES DE JULIO ES DE .23, ES DECIR ES LA QUINTA MÁS BAJA 

EN EL PAÍS, SE HABLA MUCHO DE CONDICIONES ADVERSAS QUE 

ATRAVIESA LA ECONOMIA NACIONAL COSA QUE ES UNA REALIDAD Y 

EN ELLO SE HA ENCONTRADO EN OCASIONES A LO MEJOR LA EXCUSA 

PARA NO RECONOCER QUE EN OCASIONES LA RESPONSABILIDAD LA 

TENEMOS TAMBIEN TODOS Y DIGO TENEMOS POR QUE TODOS 

ESTAMOS INVOLUCRADOS EN EL TEMA ECONOMICO EN EL ESTADO DE  

DURANGO, ENTIDADES POR EJEMPLO CON LA MITAD DE LA FUERZA 

LABORAL QUE TIENE DURANGO SUPERAN EL DOBLE DE CRECIMIENTO 

DEL EMPLEO DE AQUÍ, POR EJEMPLO COLIMA CON MAS DE 13,000 

EMPLEOS CREADOS, CRECE EL 11%, NAYARIT MAS DE 17,000 EMPLEOS 

CRECE AL 13%, ZACATECAS CASI 20 MIL CRECE AL 12% Y EN ESTE 

PERIODO DE DURANGO SOLO HA CRECIDO UN 5.9%, CON ESTAS 

CIFRAS LA PREGUNTA SERÍA, ¿QUÉ PLAN SE TIENE EN DESARROLLO 

ECONOMICO, DERIVADO DE LA PRESENTACIÓN DEL PF 2020, DONDE 
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DURANGO AHORITA VIENE EN ESTE CASO CON UN PROYECTO TODAVIA 

DE 800 MILLONES DE PESOS MENOR A LO QUE TRAIA EL AÑO PASADO?, 

AUNQUE TODAVIA NO ES UNA REALIDAD TODAVIA FALTA EL CABILDO 

DE LOS LEGISLADORES FEDERALES, ¿QUÉ SE TIENE PENSADO EN LA 

SECRETARIA, QUE AJUSTES SI HAY EN ESTE CASO DENTRO DE SU 

PLANTA LABORAL, ALGUNA DIRECTRIS QUE YA ESTEN TOMANDO PARA 

QUE ESTOS INDICADORES NOS FAVOREZCAN MÁS Y QUE A PESAR DEL 

ENTORNO ECONOMICO NACIONAL E INTERNACIONAL DURANGO YA NO 

SEA DE LOS 5 MAS BAJOS EN EL PAIS? SI NO QUE CUANDO MENOS 

PUDIERAMOS ESTAR DENTRO DE LA MEDIA NACIONAL, ES CUANTO 

PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA EL 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO DE 

DESARROLLO ECONÓMICO: MUCHAS GRACIAS DIPUTADO GERARDO 

VILLARREAL, DÉJEME COMENTAR EN PRIMER TÉRMINO TENGO QUE 

RECONOCER, QUE LOS INDICADORES SON NÚMEROS FRÍOS Y 

DEFINITIVAMENTE ES VERDAD QUE DURANGO EN ESTE ÚLTIMO AÑO SE 

HA VISTO AFECTADO, SEGUIMOS CON LA TENDENCIA NACIONAL 

ESTAMOS PERDIENDO EMPLEOS Y LOS MESES DE JUNIO Y JULIO 

FUERON EXTREMADAMENTE IMPORTANTES, ESTAMOS COMPARANDO 

EN UN MOMENTO DADO A OTRAS ENTIDADES FEDERATIVAS QUE HAN 

TENIDO UN MEJOR PRESUPUESTO PARA PODER OPERAR Y PARA 

PODER SALIR ADELANTE, NO ES JUSTIFICACIÓN YO CREO QUE AQUÍ LO 
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MÁS IMPORTANTE ES ENTENDER QUE TENEMOS QUE BUSCAR LAS 

INVERSIONES, TENEMOS QUE BUSCAR EL DESARROLLO ECONÓMICO 

DEL ESTADO EN BASE INVERSIÓNES PARA PODER COMPETIR EN 

SALARIO TIENE QUE HABER COMPETENCIA EN LAS INVERSIONES Y 

TENEMOS QUE GENERAR LA PARTE POSITIVA DE PODER GENERAR, 

LAS INVERSIONES QUE ESTÁN AHORITA OPERANDO DE LAS 47 

EMPRESAS QUE YO LES MENCIONABA GENERARON 32 MIL EMPLEOS 

DE ESOS 32 MIL EMPLEOS EN EL ESTADO SE HAN PERDIDO CERCA DE 

18,000 EN LO QUE VA DE LA ADMINISTRACIÓN Y TENEMOS AHÍ QUE EN 

EL MISMO PERIODO YA NETO TENEMOS 14,000 EMPLEOS NO ES 

SATISFACTORIO ESTE, DEFINITIVAMENTE TIENE USTED LA RAZÓN 

ESTAMOS EN LOS 4-5 ÚLTIMOS LUGARES DE LA TABLA DE LOS 

ESTADOS QUE ESTAMOS HACIENDO Y QUÉ VAMOS A HACER, BUENO 

DEFINITIVAMENTE LO PRIMERO QUE HEMOS BUSCADO ES SEGUIR 

PROMOVIENDO EL ESTADO SEGUIR COMPITIENDO EN LAS 

INVERSIONES EN EL ESTADO TENEMOS AHÍ POTENCIALES MUY 

INTERESANTES, SIN EMBARGO TENEMOS QUE RECONOCER QUE POR 

EJEMPLO LA PARTE DE LA LAGUNA ESTÁ CRECIENDO MUCHO MÁS QUE 

LA PARTE DE DURANGO CAPITAL EN ESTE CASO, LO QUE TENEMOS 

QUE COMPLETAR EN DURANGO ES LA INFRAESTRUCTURA ESTAMOS 

SOMETIENDO AHORITA TERMINANDO LOS PROYECTOS EJECUTIVOS 

PARA PODER MEJORAR LA INFRAESTRUCTURA QUE TIENE EL CENTRO 

LOGÍSTICO DE DURANGO, ESOS LOS VAMOS A SOMETER EN EL PLAN 

METROPOLITANO BUSCANDO COMPETIR EN LA BOLSA QUE ESTÁ A 

NIVEL NACIONAL PARA PODER SACAR RECURSOS PARA PODER TRAER 

EL GAS DE CUENCAMÉ, PARA PODER LLEVAR EL AGUA AL CENTRO 
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LOGÍSTICO Y PARA PODER COMPLETAR LA INSTALACIÓN ELÉCTRICA, 

EN EL CASO DE LA LAGUNA ESTAMOS APOYANDO A LOS EMPRESARIOS 

A GENERAR LOS PARQUES INDUSTRIALES QUE SE REQUIEREN EN LA 

LAGUNA, TENEMOS QUE COMPETIR CON TODOS LOS ESTADOS DEL 

PAÍS EN LA ATRACCIÓN DE INVERSIONES DESAFORTUNADAMENTE LA 

PARTE DE INCENTIVOS ESTÁ LIMITADA POR EL PRESUPUESTO DEL 

ESTADO, YO AQUÍ TENEMOS QUE BUSCAR OBVIAMENTE ESTAMOS EN 

UNA EN UNA POSICIÓN EN EL QUE NO PODEMOS TENER LA 

DISPONIBILIDAD DE RECURSOS, QUE ES LO QUE ESTAMOS BUSCANDO 

ES SALIR A PREPARAR EL TEMPLO DEL CENTRO LOGÍSTICO DE AQUÍ DE 

DURANGO PARA QUE PUEDA EN UN MOMENTO DADO CONVERTIRSE EN 

UNA ASOCIACIÓN EN PARTICIPACIÓN PRIVADA, ATRAER A UN 

INVERSIONISTA UN DESARROLLADOR QUE PUEDA INVERTIRLE AL 

CENTRO LOGÍSTICO, ESTAMOS REQUIRIENDO CERCA DE 250 MILLONES 

DE PESOS QUE ES LO QUE VAMOS A HACER ES BUSCAR UNA 

ASOCIACIÓN CON LOS CERCA DE 1,000 MILLONES DE PESOS QUE YA 

TIENE INVERTIDO EL ESTADO PARA 470 HECTÁREAS QUE PODRÍAN 

ESTAR DISPONIBLES EN ESTE MOMENTO, EL OTRO TEMA QUE 

ESTAMOS TRABAJANDO QUÉ ES MUY IMPORTANTE Y CREO QUE LO 

TENEMOS QUE TERMINAR LO MÁS RÁPIDO POSIBLE, HEMOS ESTADO 

EN COMUNICACIÓN CON EL PUERTO DE MAZATLÁN LES ESTAMOS 

DONANDO 5 HECTÁREAS PARA HACER EL ÁREA MULTIMODAL Y LLEVAR 

EL PUERTO AHORITA A PLENA CAPACIDAD CON ESO CREEMOS QUE EN 

UN MOMENTO DADO VAMOS A TENER LA POSIBILIDAD DE TRAER MÁS 

INVERSIONES DE LA PARTE ASIÁTICA SIN LLEGAR A LA AMPLIACIÓN 

DEL PUERTO, TENEMOS QUE BUSCAR CÓMO HACER MÁS ATRACTIVO 
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EL FUNCIONAMIENTO DEL PUERTO Y ESA SERÍA UNA DE LAS 

FUNCIONES, AQUÍ TENEMOS QUE BUSCAR COMO BAJARLE EL COSTO A 

LAS CARRETERAS, TENEMOS LAS CARRETERAS MÁS CARAS DE 

MÉXICO PARA TRANSPORTE DE CARGA, ESTAMOS PIDIENDO EL APOYO 

PARA BAJAR EL COSTO DE LA CARRETERA, EN EL HORARIO NOCTURNO 

PARA TRANSPORTE DE CARGA MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: PREGUNTO AL DIPUTADO GERARDO VILLARREAL SOLÍS, 

SI QUIERE HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA.  

 

DIPUTADO GERARDO VILLARREAL SOLÍS: SI PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: EN ESE CASO TIENE EL USO DE LA VOZ HASTA POR 2 

MINUTOS. 

 

DIPUTADO GERARDO VILLARREAL SOLÍS: GRACIAS PRESIDENTA 

SECRETARIO RECONOCERLE LA CLARIDAD CON LA QUE RESPONDE Y 

TAMBIEN ES BUENO SABER, HACE RATO LO COMENTABA EN PRENSA 

LA IMPORTANCIA DE RECONOCER LA SITUACION EN LA CUAL SE 

ENCUENTRA DURANGO, ES POSITIVO RECONOCER QUE LAS CIFRAS O 

QUE LOS INDICADORES NO SON EN ESTE CASO FAVORABLES ¿POR 

QUÉ?, POR QUE DE HAY SE PUEDE TRAZAR UNA RUTA, UN PLAN PARA 

PRECISAMENTE MEJORAR LAS POLITICAS PUBLICAS QUE SE ESTAN 

DESARROLLANDO DENTRO DE LA SECRETARIA QUE USTED ESTA AL 

FRENTE Y ASI PODER EN ESTE CASO LLEGAR  A LOS COMPROMISOS Y 

A LOS PROYECTOS QUE EL GOBERNADOR AISPURO TORRES PUES HA 
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PLANEADO PARA A ESTOS SEIS AÑOS, RECONOCE QUE HAY PÉRDIDA 

DE EMPLEO QUE TAMPOCO ES SATISFACTORIO EL LUGAR DE 

DURANGO QUE SE ENCUENTRA ENTRE LOS ÍNDICES DE CRECIMIENTO 

Y BUENO DE AHÍ PRECISAMENTE ES BUENO PLANIFICAR Y TENER 

CLARO HACIA DONDE QUEREMOS DIRIGIR DURANGO EN ESTOS TRES 

AÑOS, NO HAY QUE DESCARTAR LA POSIBILIDAD EN NINGÚN MOMENTO 

EN ESTE CASO DE TOCAR CUALQUIER PUERTA NO HAY QUE 

LIMITARNOS YO CONSIDERO QUE DURANGO TIENE UN POTENCIAL 

IMPORTANTÍSIMO Y QUE ESTAMOS A UN PORCENTAJE MÍNIMO DE LO 

QUE VERDADERAMENTE PUEDE REALIZAR, TANTO EN LO FORESTAL, 

COMO EN LA INDUSTRIA, EL DESARROLLO DE MÁS ENERGIAS 

RENOVABLES QUE TAMBIEN GENEREN ECONOMIAS IMPORTANTES Y 

YO CREO QUE SIN DUDA SI SE LLEGA A CONCRETAR LO DEL PUERTO 

PUES GENERARÁ UN IMPACTO MUY POSITIVO PARA DURANGO PERO 

QUÉ SE ESTÁ HACIENDO PUES YO CREO QUE ES IMPORTANTE 

COMUNICAR Y NO ESPERAR HASTA EL INFORME LO QUE SE HA 

DESARROLLADO PARA NO IRNOS UNICAMENTE POR LOS INDICADORES 

SI NO QUE TENGAMOS LOS ELEMENTOS DURANTE EL PROCESO PARA 

TOMAR DECISIONES EN CONJUNTO Y QUE SI ES NECESARIO EN ESTE 

CASO APORTAR PARA UN CREDITO, ETCÉTERA O ALGUNA SITUACIÓN 

EN LA CUAL EL CONGRESO PUEDA AYUDAR PUES HAY QUE 

DISCUTIRLO Y NO ESPERAR A QUE SE NOS VENGAN LAS CIFRAS EN 

CIMA, GRACIAS ESTAMOS A LA ORDEN. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑÓNEZ 
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SAMANIEGO, POR EL PARTIDO DEL TRABAJO HASTA POR 3 MINUTOS 

PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑÓNEZ SAMANIEGO: MUCHAS GRACIAS 

PRESIDENTA, INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SEA USTED 

BIENVENIDO Y SU EQUIPO A ESTA LA CASA DEL PUEBLO, COMO ES DE 

SU CONOCIMIENTO LAS REMESAS SON EL PRINCIPAL SOSTEN DEL 

ESTADO SIENDO EL PRINCIPAL MOTIVO LA FALTA DE UN SUSTENTO 

ECONOMICO INTERNO QUE PERMITA GENERAR UNA MAYOR DERRAMA 

ECONOMICA EN LA ENTIDAD PARA LOS DURANGUENSES ES MUY 

IMPORTANTE EL DESARROLLO ECONÓMICO DEL ESTADO PONIENDO 

ESPECIAL ÉNFASIS EN LAS INVERSIONES POR SER DE VITAL 

IMPORTANCIA PARA PODER CONSTRUIR UNA ENTIDAD ATRACTIVA DE 

ALTA COMPETITIVIDAD A LA INVERSIÓN TANTO NACIONAL COMO 

EXTRANJERA, IMPULSANDO LA MICRO PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESA 

Y BUSCANDO FORTALECER LA ECONOMÍA CON EMPLEOS FORMALES 

DE ALTO VALOR PARA QUE SE TRADUZCA EN BIENESTAR Y CALIDAD DE 

VIDA PARA TODOS LOS DURANGUENSES, POR LO ANTERIOR ME 

PERMITO CONSULTARLE CIUDADANO SECRETARIO, ¿CUÁLES SON LOS 

PROYECTOS DE INNOVACIÓN O ACCIONES QUE ESTÁ IMPLEMENTANDO 

LA SECRETARÍA A SU CARGO PARA CREAR MEJORES CONDICIONES 

ECONÓMICAS Y CON ELLO MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE LOS 

DURANGUENSES?, POR OTRO LADO DURANGO NO REQUIERE DE 

EMPLEOS A TRAVÉS DE MAQUILAS DÓNDE TENEMOS LA MANO DE 

OBRA MÁS BARATA, ES DECIR, SALARIOS DE HAMBRE MUCHO MENOS 

CENTROS COMERCIALES EN DONDE LO QUE HACEN ES LLEVARSE DEL 
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DINERO AL EXTRANJERO, DURANGO REQUIERE DE UNA VERDADERA 

APLICACIÓN PARA PODER DETONAR EL ANCLA EN MATERIA DE 

DESARROLLO ECONÓMICO PARA IR POCO A POCO DEPENDIENDO 

MENOS DEL PRESUPUESTO DE LA FEDERACIÓN QUE POR CIERTO ES 

DEL 92%, MI CUESTIONAMIENTO SERÍA EL SIGUIENTE ¿CUÁL SERÍA LA 

ESTRATEGIA DEFINIDA PARA LOGRAR ESTE OBJETIVO? PUESTO QUE 

DURANGO TIENE MUCHO QUE OFRECER PARA SER COMPETITIVO, ES 

CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA EL 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO DE 

DESARROLLO ECONÓMICO: MUCHAS GRACIAS PRESIDENTA, DIPUTADO 

ME VOY A PERMITIR DIVIDIR LA RESPUESTA EN TRES PARTES, LA 

PRIMERA PROYECTOS DE INNOVACIÓN QUE ESTAMOS HACIENDO CON 

PROYECTOS DE INNOVACIÓN MENCIONABA EN LA LECTURA DE MI 

INFORME EL PROYECTO DE LA PLATAFORMA MACAO QUE ES UNA 

PLATAFORMA DIRIGIDA A TODOS LOS USUARIOS DE LAS CABAÑAS DE 

LA SIERRA TODO LO QUE ES EL ECOTURISMO, TODOS LOS SERVICIOS 

QUE SE PRESTAN EN ÉL, ESTÁ EN PLATAFORMA ACABA DE ENTRAR EN 

OPERACIÓN EL DÍA DE AYER ENTREGAMOS ESA PLATAFORMA Y 

ENTRARÁ EN OPERACIÓN PARA DARLE ACCESO A TODAS LAS 

POSIBLES RESERVACIONES QUE SE HAGAN A NIVEL INTERNACIONAL Y 

NACIONAL EN EL PROGRAMA DE PLATAFORMA DE DURANGO 

COMPETITIVO YA LLEGAMOS A 1,350 EMPRESAS QUE SE ESTÁN 
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REGISTRANDO, ESTO TIENE COMO OBJETIVO ACERCAR A LOS 

PROVEEDORES CON LOS COMPRADORES DE LAS GRANDES EMPRESAS 

Y AQUÍ PUES LO QUE ESTAMOS TRATANDO ES DE GENERAR UNA 

ACTIVIDAD ECONÓMICA INTERNA PARA PODER HACER USO DE LOS 

PROYECTOS HAY EJEMPLOS AHÍ YA MUY INTERESANTES DE 

PROVEEDORES QUE YA HAN TENIDO CASOS DE ÉXITO, EN EL CASO DE 

LAS MICRO PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS TENEMOS QUE SEGUIR 

TRABAJANDO CON ELLOS, GRAN PARTE DE LOS EMPLEOS QUE HEMOS 

PERDIDO HAN SIDO EN ESTA SECCIÓN, 8 MIL EMPLEOS QUE SE HAN 

PERDIDO SON POR PARTE DE LAS MIPYMES Y YO CREO QUE AHÍ 

TENEMOS QUE SEGUIR TRABAJANDO EN FORMA MUY IMPORTANTE, 

¿QUÉ ESTAMOS HACIENDO EN ESE ASPECTO? EN ESE ASPECTO COMO 

COMENTABA TOMAMOS NOSOTROS LAS ACTIVIDADES QUE HACÍA LA 

SECRETARÍA DE ECONOMÍA EN LA DELEGACIÓN AQUÍ EN DURANGO Y 

EN LA LAGUNA Y FORMAMOS UN ÁREA DE COMERCIO EXTERIOR Y DE 

APOYO A LOS PRODUCTORES DE DURANGO, ESTAMOS GENERANDO 

CON ELLOS SEÑOR DIPUTADO PRIMERO CERTIFICACIONES, CALIDAD 

TIENEN QUE TENER SU CÓDIGO DE BARRAS, TIENE QUE TENER TABLAS 

NUTRICIONALES, TIENEN QUE TENER REGISTRADO EN HACIENDA SUS 

PRODUCTOS Y SI QUIERE EL PRODUCTOR DE MEZCAL SALIR A 

EXPORTAR PUES TIENE QUE TENER SU MARBETE ADECUADO Y TIENE 

QUE SALIR, ESTAMOS PRIMERO ASESORÁNDOLOS EN ESA PARTE Y 

POSTERIORMENTE LOS ESTAMOS ASESORANDO EN COMERCIO 

EXTERIOR, AHÍ LA OTRA PARTE QUE TENEMOS Y QUE ES MUY 

IMPORTANTE HEMOS ESTADO ESTABLECIENDO CONTACTO CON LOS 

PRINCIPALES ÁREAS DE MERCADO QUE TENEMOS NOSOTROS QUE 
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SON LAS CIUDADES DONDE VIVEN NUESTROS CONCIUDADANOS Y QUÉ 

ES UN MERCADO MUY IMPORTANTE PARA PODER APOYARLOS, YO 

CREO QUE ESTO PUES ESTÁ APENAS TIENE 3 MESES 4 MESES Y YA 

TENEMOS RESULTADOS TANGIBLES PARA PODERLO DECIR CÓMO LO 

MENCIONABA YA HEMOS LOGRADO AHORROS PARA LOS 

IMPORTADORES DE CERCA DE 600 MIL DOLARES QUE TENÍAN 

PROBLEMAS PARA IMPORTAR SUS PRODUCTOS A MÉXICO QUE 

ESTAMOS HACIENDO, Y LA TERCERA PARTE DE MI RESPUESTA SERÍA 

LAS GRANDES EMPRESAS TENEMOS QUE SEGUIR PROMOVIENDO EL 

ESTADO, TENEMOS QUE SEGUIR BUSCÁNDOLE AUNQUE A VECES NOS 

TOPEMOS AUNQUE A VECES SE NOS VAYAN LAS INVERSIONES PERO 

SEÑORES SI NO SALIMOS, SI NO BUSCAMOS, SI NO PROMOVEMOS, NO 

VAMOS A PODER SALIR A BUSCAR, EJEMPLO DE LAS ÚLTIMAS GIRAS 

TENEMOS POR EJEMPLO DE LA GIRA DE ASIA DOS DE LAS EMPRESAS 

YA ESTÁN ARRANCANDO UNA AQUÍ Y UNA EN LA LAGUNA EN LOS 

PRÓXIMOS MESES DEBEMOS DE ESTAR REGISTRANDO YA, ES MÁS YA 

ESTÁN RECLUTANDO AHORITA LA EMPRESA QUE SE INSTALÓ EN EL 

CLID ESTÁ RECLUTANDO PERSONAL Y EN EL CASO DE LA LAGUNA 

TENEMOS DOS EMPRESAS QUE EN LOS PRÓXIMOS MESES ESTARÁN 

YA REGISTRANDO ESA PARTE, ESTOY DE ACUERDO CON USTED NO 

NOS INTERESAN LAS MAQUILAS, TENEMOS QUE BUSCAR EMPRESAS 

COMO LA INDUSTRIA MINERA TENEMOS QUE DARLE CERTIDUMBRE A 

LA INDUSTRIA MINERA, SABÍA USTED QUE LOS MEJORES SALARIOS LOS 

TENEMOS EN LOS MUNICIPIOS DONDE HAY ACTIVIDAD MINERA Y ALLÍ 

TENEMOS QUE BUSCAR, AHORA DURANGO CÓMO MENCIONARON 

TIENE UN GRAN POTENCIAL PERO NO LO PODEMOS VENDER SINO 
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DAMOS CERTIDUMBRE EL GOBIERNO FEDERAL TIENE QUE DAR 

CERTIDUMBRE PARA QUE PODAMOS ATRAER ESAS INVERSIONES A 

DURANGO MUCHO MÁS QUE DECIR, PERO ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: PREGUNTO AL DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑÓNEZ 

SAMANIEGO, SI QUIERE HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA.  

 

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑÓNEZ SAMANIEGO: SI MUCHAS GRACIAS 

PRESIDENTA.  

 

PRESIDENTA: EN ESE CASO TIENE LA PALABRA HASTA POR 2 MINUTOS. 

 

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑÓNEZ SAMANIEGO: AGRADECERLE SEÑOR 

SECRETARIO SU PUNTUAL RESPUESTA ANTE ESTOS 

CUESTIONAMIENTOS Y ES MI DEBER FIJAR POSTURA EN RELACIÓN A 

LA JUVENTUD DURANGUENSE, ES MUY LAMENTABLE QUE HAY 

MUCHOS ESTUDIANTES RECIÉN EGRESADOS DONDE SE VEN CON LA 

NECESIDAD DE IRSE A OTROS ESTADOS POR LA FALTA DE APOYO 

PORQUE AQUÍ EN DURANGO NO SE ENCUENTRA UN EMPLEO, ALGUNOS 

DE ELLOS TOMAN OTRAS OPCIONES COMO TRABAJAR DE TAXISTA QUE 

NO ES PARA MENOS ESTE OFICIO, SIN EMBARGO YO CREO QUE HAY 

UN ESFUERZO POR PARTE DE LAS FAMILIAS EN DONDE CON MUCHOS 

SACRIFICIOS DAN ESTUDIO SE VEN CON LA NECESIDAD COMO LO DIGO 

DE IRSE A OTRO LADO Y QUIÉNES SON BENEFICIADOS CON ESTOS 

EXTRAORDINARIOS ESTUDIANTES SON OTROS ESTADOS YO CREO QUE 

AQUÍ HAY UNA ASIGNATURA PENDIENTE EN EL TEMA DE LA JUVENTUD 
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MÁS DELANTE VOY A BUSCARLO ME GUSTARÍA QUE EN EL APOYO A 

LAS MICRO PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS DEFINIERA QUÉ 

PORCENTAJE DE JÓVENES SE ENCUENTRAN EN ESTE TEMA POR SU 

ATENCIÓN MUCHAS GRACIAS Y AGRADEZCO LAS RESPUESTAS 

PUNTUALES HACIA MI PERSONA GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA, 

POR EL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, HASTA POR 3 MINUTOS PARA 

REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA: MUCHAS GRACIAS DIPUTADA 

PRESIDENTA CON SU PERMISO, SEÑOR SECRETARIO DARLE LA 

BIENVENIDA A ESTE SOBERANIA A USTED Y A SU EQUIPO DE TRABAJO 

DE IGUAL MANERA DAR LA BIENVENIDA A TODOS LOS 

REPRESENTANTES DE LOS ORGANISMOS EMPRESARIALES QUE LO 

ACOMPAÑAN EL DÍA DE HOY A SU COMPARECENCIA, COMENTARLE 

SEÑOR SECRETARIO QUE SI BIEN HAY UN CONTEXTO MUY 

COMPLICADO A NIVEL NACIONAL DONDE HAY UN 0% DE CRECIMIENTO 

ECONOMICO QUE EN DURANGO TENGAMOS 1.8% DE CRECIMIENTO 

ECONOMICO SI BIEN NO ES LO MAS SATISFACTORIO, HAY QUE 

RECONOCER QUE A PESAR DEL ENTORNO NACIONAL PUES ES ALGO 

DE RECONOCERSE QUE ASI EL EMPLEO QUE SE HA GENERADO EN 

ESTE AÑO QUE ESTAMOS HABLANDO DE ALREDEDOR DE 2,500 PLAZAS 

EN UN ENTORNO EN EL PAÍS QUE SE HAN PERDIDO MÁS DE 70,000 

EMPLEOS Y DONDE YA POR OTROS DATOS SE DEJA DE MEDIR LA 
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CREACIÓN DE EMPLEOS, MI PREGUNTA GIRA ANTE EL CONTEXTO QUE 

TENEMOS ACTUALMENTE EN EL ESTADO ANTE LA  DESAPARICIÓN DE 

ALGUNOS ORGANISMOS COMO LO ES EL INADEM, LA DESAPARICION DE 

PROMÉXICO LA FALTA DE INVERSIÓN QUE SE HACE A LA INNOVACIÓN 

CON LA RETIRADA DEL PRESUPUESTO AL CONACYT, LA AFECTACIÓN 

QUE HASTA EL DÍA DE HOY TENEMOS CON EL TEMA DE QUE NO VAMOS 

A TENER INVERSIONES POR PARTE DEL GOBIERNO FEDERAL PARA 

LOGRAR ESE CRECIMIENTO ECONÓMICO QUE NECESITAMOS EN EL 

ESTADO DE DURANGO COMO LO ESTAMOS HABLANDO EN LA 

AMPLIACIÓN DEL PUERTO DE MAZATLÁN, QUE PARA EL CRECIMIENTO Y 

DESARROLLO DURANGO ES VITAL, NI QUÉ DECIR DE UNA 

CONSTRUCCIÓN DE UN FERROCARRIL DURANGO-MAZATLÁN O 

SIMPLEMENTE LA CONSTRUCCIÓN DEL GASODUCTO DE CUENCAMÉ A 

DURANGO, PREGÚNTARLE SEÑOR SECRETARIO ¿CUÁLES HAN SIDO 

LOS EFECTOS DE LOS OBJETIVOS QUE DEBE ALCANZAR EN BASE AL 

PLAN ESTATAL DE DESARROLLO LA SECRETARÍA DESARROLLO 

ECONÓMICO?, ¿QUÉ ACCIONES ESTÁ IMPLEMENTANDO FRENTE A 

ESTA NUEVAS DISPOSICIONES FEDERALES DE DESAPARICIÓN DE 

ESTANCIAS QUE APOYEN EL CRECIMIENTO DEL ESTADO DE 

DURANGO?, ¿QUÉ ACCIONES TOMARÁ PARA OPERAR CON 

AUSTERIDAD Y DAR LOS RESULTADOS QUE DURA QUE DURANGO 

NECESITA?, ES CUANTO. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA EL 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, HASTA POR 5 MINUTOS. 
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INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO DE 

DESARROLLO ECONÓMICO: MUCHAS GRACIAS DIPUTADO, EL TEMA DE 

LO QUE DEJAMOS DE PERCIBIR DICEN QUE LO QUE DEJAMOS DE 

PERCIBIR DICEN QUE NADIE SABE UNO LO QUE TIENE HASTA QUE LO 

VE PERDIDO NO, YO CREO QUE INADEM, PROMÉXICO, CONACYT, 

FONDO MINERO, SABE, SEÑORES LEGISLADORES QUE NO 

REPRESENTAN CERCA DE 800 MILLONES DE PESOS AL AÑO, QUE 

VAMOS A DEJAR DE PERCIBIR PARA INFRAESTRUCTURA, PARA 

APOYOS EN EL ESTADO ESTO Y ES NADA MÁS EN LA SECRETARÍA DE 

DESARROLLO ECONÓMICO, TENDRÍAMOS QUE VER QUE PUDIÉRAMOS 

HACER, ESTAMOS TRATANDO DE COMPENSAR ESTOS EFECTOS, 

ESTOS SERÍAN LOS EFECTOS QUE TENEMOS SON EFECTO DEJAR DE 

RECIBIR UNA CANTIDAD IMPORTANTE DE RECURSOS QUE EN OTRAS 

OCASIONES SE ESTABAN DESTINANDO A INFRAESTRUCTURA Y A 

APOYO A LAS DIFERENTES ENTIDADES, EL INADEM LO MÁS QUE NOS 

APOYABA ERA CON CERCA DE 30´000,000 MILLONES DE PESOS 

ANUALES QUE EN EL TRANSCURSO DE LOS TRES AÑOS DE LA 

ADMINISTRACIÓN SON 140 MILLONES DE PESOS Y ESE ES EL 

FUNDAMENTALMENTE ERA ENFOCADO A EL EFECTO DE LAS MIPYMES 

AQUÍ LO QUE ESTAMOS PROPONIENDO Y LE VAMOS A PROPONER A 

ESTA HONORABLE LEGISLATURA ES QUE POR LO MENOS NOS DEJEN 

OPERAR CON LO QUE LE PONIAMOS NOSOTROS COMO PARTE 

ESTATAL, PARA PODER OFRECERLES A LAS PEQUEÑAS Y MEDIANAS 

EMPRESAS UN FONDO EN DONDE A PARTES IGUALES PODAMOS IR 

APOYANDO PROYECTOS ESTRATEGICOS, YO CREO QUE ESA PARTE 

PUES TIENE QUE SER MUY MUY CUIDADA Y TENEMOS QUE BUSCAR 
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CÓMO HACERLO, CON LA DESAPARICIÓN DE PROMÉXICO, PROMÉXICO 

SE CONVIRTIÓ EN UNA HERRAMIENTA ESTÉ MUY MUY IMPORTANTE 

PARA NOSOTROS TUVIMOS UN IMPORTANTE APOYO DE PROMÉXICO 

PARA LA PROMOCIÓN DEL ESTADO Y FUERON ARTÍFICES EN GRAN 

PARTE DEL APOYO QUE TUVIMOS PARA PODER ATRAER A LAS 

EMPRESAS DE ORIGEN EXTRANJERO EN NUESTRAS GIRAS, QUE 

ESTAMOS HACIENDO PUES AQUÍ NOS TENEMOS QUE ACERCAR AHORA 

CON LA SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES QUE ES LA QUE SE 

ESTÁ ENCARGANDO DE TENER ESA ESA FUNCIÓN, LA FUNCIÓN DE 

ATRAER DE TENER EL CONTACTO CON LAS EMPRESAS, ESTÁN 

APRENDIENDO Y TENEMOS QUE HACER LOS CONTACTOS ESTAMOS 

HACIENDO UN PROGRAMA DE GIRAS PARA EMPEZAR PRIMERO CON 

LOS CONSULADOS MEXICANOS EN EL EXTRANJERO PARA PODER EN 

UN MOMENTO DADO TENER CONTACTO Y PODER DECIRLES, OYE 

CUANDO HAY ALGUNA INVERSIÓN AVÍSAME PORQUE PUES TENGO QUE 

IR A VERLO, SI QUIERO LLEVAR A DURANGO NO, TENEMOS QUE 

BUSCAR AHÍ CONACYT, TENEMOS EL FOMIX AHÍ TENEMOS 145 

MILLONES DE PESOS QUE ESTÁN ATORADOS QUE NO NOS HAN 

APROBADO, AQUÍ LE PEDIRÍA APOYO A LOS SEÑORES LEGISLADORES 

POR QUÉ LA POSICIÓN DE CONACYT EN ESTE MOMENTO ES DE QUE 

NO LOS VAN A APROBAR, PRESENTAMOS ALGUNOS PROYECTOS DE 

ACUERDO CON LOS NUEVOS NORMATIVIDADES Y NO NOS HAN 

APOYADO ENTONCES AHÍ TENEMOS 145 MILLONES DE PESOS QUE 

TENEMOS QUE BUSCAR CÓMO HACER QUÉ ACCIONES ESTAMOS 

TOMANDO ADICIONALES, COMO YA COMENTÉ LA SECRETARÍA ESTÁ 

TENIENDO QUE TOMAR FUNCIONES ESPECÍFICAS DE LA SECRETARÍA 
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DE ECONOMÍA ESTAMOS ENTRANDO EN LA PARTE DE COMERCIO 

EXTERIOR ESTAMOS ENTRANDO EN LA PARTE DE PROMOCIÓN DE LAS 

PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS, TENEMOS QUE SEGUIR 

TRABAJANDO EN LA PARTE DE PROMOCIÓN, ESTAMOS TRABAJANDO 

CON EL MISMO EQUIPO REDUJIMOS EN TÉRMINOS REALES EL 30 

PERDON EL 15% DE NUESTRO PERSONAL REDUJIMOS UNA 

SUBSECRETARÍA E INTEGRAMOS UN ÁREA DE COMERCIO EXTERIOR, 

LA SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO DE DURANGO TIENE UN 

PRESUPUESTO DE 55 MILLONES DE PESOS AL AÑO DE LOS CUALES 25 

MILLONES DE PESOS SON DE GASTO CORRIENTE EL RESTO ES LO QUE 

NOS QUEDA PARA OPERAR, QUE TENEMOS QUE HACER TENEMOS QUE 

TENER UN MEJOR PRESUPUESTO SI ME COMPARO Y A VECES NO ES 

VÁLIDO PERO CON NUESTRO VECINO ESTADO DE ZACATECAS, 

ESTAMOS HABLANDO DE QUE ZACATECAS TIENE 140 MILLONES DE 

PESOS LA SECRETARÍA DESARROLLO ECONÓMICO PERO SI ME 

COMPARÓ CON CHIHUAHUA TIENE 1´200 MILLONES DE PESOS LA 

SECRETARÍA DESARROLLO ECONÓMICO, DÍGANME COMO 

COMPETIMOS TENEMOS QUE BUSCAR SI CON AUSTERIDAD, CON 

INGENIO, CON CREATIVIDAD Y VAMOS A TENER QUE BUSCAR TRAER 

INVERSIÓN PRIVADA PARA PODER APOYARNOS, ES CUANTO. 

 

PRESIDENTA: PREGUNTO AL DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA, SI 

QUIERE HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA.  

 

DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA: SI PRESIDENTA. 
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PRESIDENTA: TIENE EL USO DE LA VOZ HASTA POR 2 MINUTOS. 

 

DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA: SECRETARIO COMENTARLE QUE EL 

DISTRITO EL CUAL REPRESENTO EL DISTRITO CATORCE QUE 

COMPRENDE LOS MUNICIPIOS DE GUADALUPE VICTORIA, PEÑON 

BLANCO, CUENCAME, SANTA CLARA, SIMON BOLIVAR Y SAN JUAN DE 

GUADALUPE, ES EL DISTRITO QUE MÁS FUE AFECTADO CON LA 

POLÍTICA DE LA ELIMINACIÓN DEL FONDO MINERO, 

DESAFORTUNADAMENTE EN EL 2017 ESTE YA NO SE PUDIERON 

EJERCER LOS RECURSOS GENERADOS EN EL 2017 YA EN EL 2018 Y 

QUE DECIR DE LO DEL 2018 QUE NI LAS REGLAS DE OPERACIÓN HAY Y 

ESTAMOS HABLANDO DE QUE POR EJEMPLO, CUENCAME ES EL 

SEGUNDO MUNICIPIO A NIVEL NACIONAL QUE MAS RECURSOS RECIBIA 

POR EL TEMA DEL FONDO MINERO, DECIRLE DE LA DISPOSICIÓN QUE 

HAY POR PARTE UN SERVIDOR YO CREO QUE DE LA MAYORIA DE LOS 

COMPAÑEROS LEGISLADORES PARA QUE JUNTOS DESTRAVEMOS 

ESTE TEMA Y QUE NO NOS QUITEN LO QUE SE GENERA EN NUESTRO 

ESTADO DURANGO, YO CREO QUE JUNTOS LOGRAR IR POR ESOS 

RECURSOS Y RECUPERARLOS, DE IGUAL MANERA SEÑOR SECRETARIO 

EXHORTARLO PARA QUE USTED Y SU EQUIPO DE TRABAJO CON 

TODOS LOS COMPAÑEROS DEL CONGRESO YO CREO QUE UNA PARTE 

MUY IMPORTANTE COMO SON LOS EMPRESARIOS, LE APOSTEMOS AL 

CRECIMIENTO Y DESARROLLO DE DURANGO, YO CREO QUE ES UN 

BUEN MOMENTO DE HACER UNA PAUSA EN EL CAMINO Y REVISAR 

TODOS DE QUE MANERA PODEMOS APOYAR Y SALIR ADELANTE CON 

DURANGO, MUCHAS GRACIAS.   
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PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA LA DIPUTADA SONIA CATALINA 

MERCADO GALLEGOS, POR EL PARTIDO REVOLUCIONARIO 

INSTITUCIONAL, HASTA POR 3 MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADA SONIA CATALINA MERCADO GALLEGOS: GRACIAS, CON 

PERMISO DE LA MESA DIRECTIVA SEA BIENVENIDO SEÑOR 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONOMICO, A TODOS LOS PRESENTES 

MUY BUENAS TARDES COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS DIPUTADOS, 

HABLANDO UN POCO DE LO QUE MIS COMPAÑEROS LOS TRES 

DIPUTADOS QUE ME ANTECEDIERON EN LA PALABRA QUISIERA 

AHONDAR EN EL TEMA DE INDICADORES ECONOMICOS QUE ESTIMAN 

CRECIMIENTO NULO EN MÉXICO Y QUÉ SON REFLEJO DE LA REALIDAD, 

NOS INDICA LA FALTA DE GENERACIÓN DE EMPLEO, NOS INDICAN LA 

FALTA DE ESPACIOS PARA QUE LOS JÓVENES EGRESADOS DE LAS 

UNIVERSIDADES PUEDAN OCUPARSE, NOS INDICAN QUE NO HAY 

OPORTUNIDADES DONDE LOS EMPRENDEDORES PUEDAN 

DESARROLLARSE, NOS INDICAN LA FALTA DE ATRACCIÓN DE NUEVAS 

INVERSIONES QUE GENEREN DESARROLLO, NOS INDICAN LA FALTA DE 

CIRCULANTE EN LOS BOLSILLOS DE LA POBLACIÓN, NOS INDICAN LA 

NECESIDAD DE SOBREENDEUDAMIENTO AL QUE ESTÁN LLEGANDO LA 

MAYORÍA DE LAS FAMILIAS, NOS INDICAN EL CIERRE DE MICRO, 

PEQUEÑAS, MEDIANAS E INCLUSO GRANDES EMPRESAS, DURANGO NO 

SE ENCUENTRA AISLADO O AJENO A ESTA SITUACIÓN 

ECONÓMICAMENTE ADVERSA, POR EL CONTRARIO ES EL REFLEJO 
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CLARO DE LOS EFECTOS DE ESTOS INDICADORES NEGATIVOS, EN 

NUESTRA ENTIDAD HAN PASADO YA 3 AÑOS DE ESTE GOBIERNO Y SE 

NOS HA MANIFESTADO EN MULTIPLES OCASIONES QUE ESTAN 

PROXIMAS A LLEGAR GRANDES INVERSIONES, GRANDES EMPRESAS, 

GRANDES INDUSTRIAS, GRANDES ESTRATEGIAS DE REACTIVACIÓN 

ECONÓMICA, GRANDES APOYOS PARA LOS EMPRENDEDORES Y 

EMPRESARIOS LOCALES Y DESAFORTUNADAMENTE LO ÚNICO QUE HA 

PASADO ES EL TIEMPO CREEMOS QUE NO HA PASADO NADA O SEGÚN 

LO QUE HOY USTED NOS EXPONE HA HABIDO AVANCES PERO MUY 

MINIMOS, SEGÚN ESTE DOCUMENTO QUE USTED HOY NO SE ENTREGA 

TAMBIÉN NOS DICE QUE SE HAN REALIZADO VIAJES A DIFERENTES 

LUGARES A CHINA, ALEMANIA, JAPÓN, CANADÁ, AFGANISTAN, 

PAKISTAN, ARABIA, HOLANDA, ALASKA, ETCÉTERA, VAN ALGUNOS 

FUNCIONARIOS DESPUÉS VAN OTROS Y DESAFORTUNADAMENTE NO 

VEMOS HASTA AHORITA ALGUNA ACCIÓN REAL NO VEMOS CAPACIDAD 

DE PROMOCIÓN NO HAN SABIDO ESTRUCTURAR ARGUMENTACIONES 

VÁLIDAS QUE SEAN ATRACTIVAS PARA LOS GRANDES EMPRESARIOS E 

INVERSIONISTAS, TAMBIÉN AHORITA PUDE VER LOS RESULTADOS Y 

ESTÁS GIRAS HABLAN AÚN DE PROYECTOS, HABLAN DE ESTIMACIONES 

DE EMPLEO, HABLAN DE PROYECCIONES PERO NO TEMAS 

CONCRETOS, CREO YO QUE ASUMIR UNA ACTITUD CONFORMISTA, 

ESCUDARSE EN SITUACIONES EXTERNAS DE TEMAS FEDERALES E 

INCLUSO INTERNACIONALES, SERÍA LA POSICIÓN MÁS FÁCIL QUE 

PUEDE ADOPTAR ESTA ÁREA DE DESARROLLO ECONÓMICO QUE 

USTED DIRIGUE, SIN EMBARGO NO ES LO QUE ESPERAMOS LOS 

DURANGUENSES, QUISIERA PREGUNTARLE SEÑOR SECRETARIO ¿QUÉ 
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ESTRATEGIA INTEGRAL EN MATERIA ECONÓMICA LOCAL HA VENIDO 

IMPLEMENTANDO, COMO LA FORTALECERÁ, CÓMO CONTRIBUIRÁ A SU 

DEPENDENCIA A MEJORAR LA ECONOMÍA FAMILIAR DE LOS 

DURANGUENSES? ESA ECONOMÍA LA QUE DUELE LA QUE SIENTE DE 

INMEDIATO, CUANDO LAS COSAS ANDAN MAL LA QUE NOS COMENTA 

DIARIO LA GENTE EN LAS COLONIAS, EN LOS POBLADOS, EN LOS 

MUNICIPIOS ¿QUÉ SINERGIA CON DISTINTOS SECTORES PROMOVERÁN 

ANTE ESTE ENTORNO LOCAL TAN COMPLICADO? ¿CÓMO Y BAJO QUÉ 

ARGUMENTOS LE PUEDE USTED DAR CONFIANZA A QUIEN ESPERA 

HOY RESPUESTAS, A LAS FAMILIAS DURANGUENSES QUE APOSTARON 

SUS AHORROS A PEQUEÑOS NEGOCIOS? QUE EN LOS PRÓXIMOS 

MESES PUDIERAN IR A LA QUIEBRA POR FALTA DE CIRCULANTE EN 

ESTA ENTIDAD, ESO ES LO QUE LOS CIUDADANOS NOS PIDEN QUE 

PODAMOS ESCUCHAR HOY EN ESTA COMPARECENCIA, POR SU 

ATENCIÓN MUCHAS GRACIAS Y DE ANTE MANO GRACIAS POR SU 

RESPUESTAS, ES CUANTO DIPUTADA PRESIDENTA.  

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA EL 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO 

DE DESARROLLO ECONÓMICO: DIPUTADA SONIA CATALINA MERCADO 

GRACIAS POR SUS PREGUNTAS, Y FUNDAMENTALMENTE DÉJAME 

DECIRLE PARTE DE LAS RESPUESTAS YA LAS HEMOS COMENTADO Y 

ESTRATEGIA LOCAL, QUÉ ESTRATEGIA LOCAL PODEMOS DEFINIR Y 

TENEMOS QUE HACER Y LOCAL ME ESTOY REFIRIENDO A TODO EL 
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ESTADO PORQUE NO TENEMOS NADA MÁS LA OBLIGACIÓN DE LA 

CAPITAL TENEMOS LA OBLIGACIÓN DE TODO EL ESTADO, Y AQUÍ LO 

QUE HA SIDO FUNDAMENTAL Y TENEMOS QUE SEGUIR BUSCANDO ES 

LA ESTRATEGIA DE PODER CONSOLIDAR LOS SECTORES 

PRODUCTIVOS EN DÓNDE SE VAN A VER BENEFICIADOS LOS 

PEQUEÑOS PRODUCTORES, UNO DE ELLOS ES EL EJEMPLO DEL 

CLÚSTERS DEL MEZCAL, CUANDO LLEGAMOS EL CLÚSTER DEL MEZCAL 

DIGO LOS PRODUCTORES DE MEZCAL CADA QUIEN ANDABA POR SU 

LADO Y HABÍA DIVISIONES, HABÍA GRUPOS Y NADIE SALÍ ADELANTE Y 

AHORITA CON LA CONSOLIDACIÓN DE ESE CLÚSTERS SIN TENER QUE 

METERLE RECURSOS SIN TENER QUE METER EN UN MOMENTO DADO 

NADA MÁS QUE ORDEN Y TENEMOS AHÍ LA POSIBILIDAD DE APOYAR A 

ESTE SECTOR, ESTAMOS TRABAJANDO AHORITA CON EL CLÚSTER DE 

TEXTIL QUE HAY UN GRAN POTENCIAL DE PEQUEÑAS EMPRESAS, 

ACABAMOS DE APOYAR A LOS PRODUCTORES LOCALES DE AQUÍ DE 

DURANGO EN LA PARTE TEXTIL QUE ESTABAN A PUNTO DE QUEBRAR 

PORQUE NO TENÍAN LA CAPACIDAD DE PODER TRAER LA 

IMPORTACIÓN DEL MATERIAL DE LAS TELAS Y CON EL RIESGO DE 

FRACASAR EN LA LICITACIÓN QUE HABÍAN HECHO AL GOBIERNO DEL 

ESTADO AHÍ SE LES APOYO EN CONJUNTO CON FOPRODEM 

FINANCIAMOS PARA QUE PUDIERAN IMPORTAR, LAS PIEZAS Y AHÍ SE 

BENEFICIARON A MÁS DE 1000 PEQUEÑOS TALLERES QUE EN UN 

MOMENTO DETERMINADO VAN A PODER SALIR ADELANTE Y CON LA 

EXPERIENCIA DE ESTE AÑO VAN A PODER COMPETIR EL AÑO QUE 

ENTRA QUE YO CREO QUE ESA ES UNA PARTE IMPORTANTE TENEMOS 

QUE SER SENSIBLES Y TENEMOS QUE BUSCAR CÓMO IR 
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SOLUCIONANDO ESTE TIPO DE PROBLEMAS, EN LA PARTE DEL 

MUEBLE, LOS PRODUCTORES DEL MUEBLE TIENEN DISEÑOS 

TRADICIONALES PERO TENEMOS QUE APOYARLOS A QUE BUSQUEN YA 

SUS DISEÑOS MÁS MODERNOS, TENEMOS QUE EMPEZAR A COMPETIR 

CON TODO EL MUNDO Y ESO ES UNA PARTE IMPORTANTE DE ESTOS 

AGRUPAMIENTOS INDUSTRIALES, PRIMERO TENEMOS QUE UNIRNOS 

PRIMERO TENEMOS QUE TRABAJAR Y TENEMOS QUE VER QUE LAS 

COSAS SE HAGAN EN CONJUNTO, NO PODEMOS SEGUIR HABLANDO 

MAL DE DURANGO TENEMOS QUE HABLAR BIEN DE DURANGO Y 

TENEMOS QUE BUSCAR QUE TENGAMOS ESA PARTE, QUE SINERGIAS 

ESTAMOS BUSCANDO BUENO PUES ESTAMOS TRABAJANDO CON 

DIFERENTES ENTIDADES CON DIFERENTES ASOCIACIONES ESTAMOS 

TRABAJANDO POR EJEMPLO CON LA ASOCION MEXICANA DE LA 

INDUSTRIA AERONÁUTICA, DE LA INDUSTRIA AUTOMOTRIZ DE MANERA 

QUE VENGAN APOYARNOS Y QUE VENGAN A EVALUARNOS PARA  VER 

CÓMO PODEMOS ENTRAR EN LA PROVEEDURÍA DE ESAS INDUSTRIAS 

QUE NO HEMOS PODIDO ENTRAR, PORQUE NO HEMOS PODIDO 

ENTRAR PORQUE NO TENEMOS LA CAPACIDAD PORQUE NUESTROS 

TALLERES, NUESTRAS FÁBRICAS NO ESTÁN CERTIFICADAS ESTAMOS 

HACIENDO PRE AUDITORÍAS PARA QUE ELLOS PUEDAN CALIFICARSE Y 

HACER LA INVERSIÓN REQUERIDA PARA PODER ENTRAR A ESE TIPO 

DE INDUSTRIA, LA SINERGIA MÁS IMPORTANTE QUE TENEMOS AHORITA 

ES DURANGO MISMO TENEMOS QUE TRABAJAR CON LAS DIFERENTES 

EMPRESAS, LA INDUSTRIA MINERA, TENEMOS QUE BUSCAR CÓMO 

APOYAR LA INDUSTRIA EN LOS DIFERENTES MUNICIPIOS POR QUE ES 

UNA DE LAS EMPRESAS QUE TENEMOS QUE NOS DA MAYOR VALOR 
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AGREGADO QUE NOS DA MEJORES SUELDOS Y QUE TENEMOS UN 

DESARROLLO EN LAS ÁREAS DONDE NO HAY OTRA ALTERNATIVA DE 

OPORTUNIDADES DE TRABAJO.  LOS EMPRENDEDORES, COMENTAMOS 

HACE RATO EN MI LECTURA QUE IMPLEMENTAMOS EL PROYECTO 

(ILAB), QUE FUERON 50 EMPRENDEDORES, 32 PROYECTOS DÉJENME 

DECIRLES DE LOS 32 PROYECTOS TRES PROYECTOS ESTÁN 

CALIFICADOS A NIVEL NACIONAL EN UN CONCURSO AHORITA, YA 

ESTÁN A NIVEL NACIONAL AHORA QUE TENEMOS QUE HACER, 

TENEMOS APOYAR A ESOS MUCHACHOS A ESOS EMPRENDEDORES A 

QUE GENEREN SUS NUEVAS EMPRESAS Y QUE PUEDAN SALIR 

AHORITA NO TENEMOS PRESUPUESTO PARA EL AÑO QUE ENTRA ES 

ERA UN PROYECTO QUE NOS APOYABA INADEM AHORITA ESTAMOS 

PREPARANDO EL PRESUPUESTO QUE LES VAMOS A PRESENTAR PARA 

PODER EN UN MOMENTO DADO SEGUIR APOYANDO SUS 

EMPRENDEDORES PERO ADEMÁS DE LOS EMPRENDEDORES TENEMOS 

AHORA QUE TENER LAS ACELERADORAS Y AQUÍ APROVECHÓ PARA 

PEDIRLE A MIS AMIGOS EMPESARIOS A QUE NOS APOYEN PORQUE 

NECESITAMOS APOYAR A ESTOS EMPRENDEDORES, NECESITAMOS 

GENERARLES LA CONFIANZA DE QUE PUEDEN HACER EMPRESAS CON 

ESO, TENEMOS QUE PATENTAR LOS PROYECTOS YO CREO QUE HAY 

MUCHO QUE HACER Y TENEMOS MUCHO QUE SE PUEDE 

DESARROLLAR PERO TENEMOS QUE TRABAJAR JUNTOS, ES CUANTO. 

 

PRESIDENTA: PREGUNTO A LA DIPUTADA SONIA CATALINA MERCADO 

GALLEGOS, SI QUIERE HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA.  
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DIPUTADA SONIA CATALINA MERCADO GALLEGOS: SI PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: TIENE LA PALABRA LA DIPUTADA HASTA POR 2 MINUTOS. 

 

DIPUTADA SONIA CATALINA MERCADO GALLEGOS: GRACIAS DIPUTADA 

PRESIDENTA, NADA MAS MI INTERVENCIÓN SERÁ EN EL SENTIDO DE 

PEDIR QUE NO NOS QUEDEMOS EN ESA ACTITUD QUE MANEJABA YO 

HACE UN RATO CONFORMISTA, QUE VAYAMOS A LO QUE LOS 

CIUDADANOS ESTÁN ESPERANDO AL CRECIMIENTO ECONÓMICO DE 

NUESTRO ESTADO, QUÉ BUENO QUE EL DÍA DE HOY ESTÁN AQUÍ LOS 

EMPRESARIOS DE DURANGO QUE VIENEN A ESTA COMPARECENCIA 

QUE SEPAN QUE LOS DIPUTADOS Y HABLÓ POR MÍ GRUPO 

PARLAMENTARIO DEL PRI ESTAMOS EN LA DISPOSICIÓN DE QUE 

JUNTOS PODAMOS LOGRAR ACCIONES EN BENEFICIO DE LOS QUE MÁS 

NECESITAN, DE LOS QUE HAN ESTADO ESPERANDO UNA 

OPORTUNIDAD Y QUE HOY POR CIRCUNSTANCIAS DIFERENTES NO SE 

LES DA, LOS EMPRESARIOS TIENEN TODO EL APOYO LOS DIPUTADOS 

DEL PRI PRESENTAMOS LA REFORMA REGULATORIA, LA LEY DE 

REFORMA REGULATORIA, LAS 7 INICIATIVAS SE LOGRÓ LA 

APROBACIÓN Y HOY PUES NOS SENTIMOS CONTENTOS DE PODER 

AVANZAR EN CONJUNTO, ESA ES LA ÚNICA MANERA, SABEMOS QUE A 

NIVEL FEDERAL LA SITUACIÓN ESTARÁ MUY COMPLICADA ESTE AÑO YA 

LOS RESULTADOS POR LO QUE SE HA VISTO DEL AVANCE DEL 

PAQUETE ECONÓMICO PUES VIENE UNA DIFICULTAD FUERTE PARA 

NUESTRO ESTADO NECESITAMOS ESTAR MUY UNIDOS PERO NO SÓLO 
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DE PALABRA HAGÁMOSLO VALER POR EL BIEN DE DURANGO MUCHAS 

GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO OTNIEL GARCÍA NAVARRO, 

POR EL PARTIDO MOVIMIENTO REGENERACIÓN NACIONAL (MORENA), 

HASTA POR 3 MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO OTNIEL GARCÍA NAVARRO: SECRETARIO MUY BUENAS 

TARDES BIENVENIDO Y UN SALUDO TAMBIÉN A SU EQUIPO, ME GUSTÓ 

QUE DENTRO DE SU PARTICIPACIÓN DIJERA QUE BAJO PROTESTA DE 

CONDUCIRSE CON VERDAD Y EN ESE SENTIDO MUCHO LE 

AGRADECERÉ SU PUNTUAL RESPUESTA, LE VOY A HACER CUATRO 

PREGUNTAS, LA NÚMERO UNO; EN SU PRIMER INFORME DE GOBIERNO 

MENCIONABA SEÑOR SECRETARIO QUE HABÍA INCENTIVOS 

PENDIENTES DE PAGO DE LA PASADA ADMINISTRACIÓN POR UN 

MONTO DE 28´318,000 PESOS MISMOS QUE FUERON PAGANDO 

DURANTE SU GESTIÓN, ¿NOS PUDIERA MENCIONAR EL MONTO DE LOS 

INCENTIVOS ECONÓMICOS QUE SE HAN OFRECIDO POR ESTA 

PRESENTE ADMINISTRACIÓN QUE USTED TIENE, QUÉ NOS PUDIERA 

INDICAR EL MONTO ECONÓMICO, LAS EMPRESAS Y POR SUPUESTO 

ALGO MUY IMPORTANTE QUE TODO INCENTIVO, LA GENERACIÓN DE 

EMPLEOS EN ESTOS INCENTIVOS QUE SE DIERON?, PREGUNTA 

NÚMERO DOS; SEÑOR SECRETARIO EN SU INFORME DE GOBIERNO 

MENCIONA QUE SE HAN INVERTIDO 3,700 MILLONES DE DÓLARES EN 

INVERSIÓN PARA DURANGO, SIN EMBARGO LLAMA LA ATENCIÓN QUE 
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LAS CIFRAS OFICIALES DE INVERSIÓN EXTRANJERA DE LA SECRETARÍA 

DE ECONOMÍA FEDERAL INDICAN LO SIGUIENTE 2016 266 MILLONES DE 

DÓLARES EL LUGAR 21 DE 32 ENTIDADES, 2017 97.6 MILLONES LA CIFRA 

MÁS BAJA EN LA HISTORIA DE DURANGO, 2018 170.4 MILLONES DE 

DÓLARES EL LUGAR 24 DE LAS 32 ENTIDADES EN TOTAL SON 534 

MILLONES DE DÓLARES FRENTE A LOS 3,700 DE LOS QUE USTED 

HABLA, LLAMA MUCHO LA ATENCIÓN EL CONTRASTE DE ESTA 

INFORMACIÓN CON LA QUE LE ESTOY EXPONIENDO, NOS PUDIERA 

DECIR EN DÓNDE SE ENCUENTRAN UBICADAS LAS EMPRESAS QUE 

USTED MENCIONA EN LOS 3,700 MILLONES DE DÓLARES Y ENTRE 

ELLAS LA EMPRESA SAKTHI GROUP QUE EL AÑO PASADO LE HICE ESA 

PREGUNTA QUE, ¿QUÉ HABÍA PASADO CON ESA INVERSIÓN DE SHAKTI 

GROUP? Y USTED TEXTUALMENTE ME COMENTÓ QUE ES UNA DE LAS 

EMPRESAS QUE SE VE AFECTADA POR LA RENEGOCIACIÓN DEL 

TRATADO DE LIBRE COMERCIO PERO QUE LES ACABABAN DE 

CONFIRMAR QUE SEGUIRÍAN ADELANTE CON EL PROYECTO ¿QUÉ HA 

PASADO CON ELLA, LA CEMENTERA EN CUENCAMÉ Y LA PLANTA 

CHEMOURS EN GÓMEZ PALACIO?, TERCER PREGUNTA; SEÑOR 

SECRETARIO EL CLID ES UN PROYECTO ESTRATÉGICO TRANSEXENAL 

MUY IMPORTANTE PARA LA ATRACCIÓN DE INVERSIÓN Y EN EL CUAL 

SE ENCUENTRA EN UN FIDEICOMISO DEL QUE USTED FORMA PARTE 

NOS PUDIERA INFORMAR ¿QUÉ EMPRESAS HAN SIDO BENEFICIADAS 

CON DONACIÓN O CON COMPRA DE ALGÚN TERRENO DENTRO DEL 

CLID Y SABER CUÁNTOS EMPLEOS SE HAN GENERADO EN LO MISMO? Y 

UNA CUARTA PREGUNTA USTED ES LA RESPUESTA QUE LE HACÍA A MI 

COMPAÑERO DIPUTADO DEL PARTIDO VERDE DEJABA ENTREVER LA 



 
       

                                                                                                                    
                                                                                 SECRETARIA GENERAL 

      SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS 
                                                                     SESIÓN ORDINARIA DE LA HONORABLE                    
                      SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO                    

     SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

                                                                                      11 DE SEPTIEMBRE DEL 2019 
                                                                                                                 (17:00) HORAS 

 

FECHA DE REV. 26/10/2017         NO. DE REV. 02            FOR SSP 03            
 

INERCIA EN ESTE ÚLTIMO AÑO DEL GOBIERNO ESTATAL CON EL 

ACTUAL GOBIERNO FEDERAL, LA PREGUNTA ES ¿CUÁL ES LA INERCIA 

EN LOS INDICADORES ECONÓMICOS EN ESTE ÚLTIMO AÑO? ESAS SON 

LAS CUATRO GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA EL 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO 

DE DESARROLLO ECONÓMICO: ESTOY BUSCANDO LOS DATOS PARA 

PODERLE CONTESTAR CON EXACTITUD, VOY A PROCEDER PARA 

PODER TOMAR SUS DATOS, PRIMERO QUISIERA ACLARARLE DIPUTADO 

OTNIEL GARCÍA MUCHAS GRACIAS POR PREGUNTAS YO CREO SON 

MUY INTERESANTES Y CREO QUE DEBEMOS DE ANALIZARLAS COMO 

DEBE SER, SÍ EFECTIVAMENTE ESTAMOS REPORTANDO 3,700 

MILLONES DE DÓLARES PERO TAMBIÉN EN ALGUNA PARTE DEL 

INFORME SE REFLEJA CUÁLES SON LAS QUE YA ESTÁN REALIZADAS, 

CUALES ESTÁN EN PROCESO DE CONSTRUCCIÓN Y CUÁLES SON LAS 

QUE EN UN MOMENTO DETERMINADO TENEMOS EN TRÁMITES Y EN 

SITUACIÓN DE DEFINICIÓN COMO ES EL CASO DE SAKTHI, SAKTHI 

DESAFORTUNADAMENTE ESTA EN STAND BY PERDIERON ALGUNOS 

CONTRATOS Y NO HAN RESUELTO SU PARTICIPACIÓN, ESTAMOS EN 

CONTACTO CON ELLOS Y TRATAMOS DE QUE NOS RESUELVAN SI 

VIENEN O NO VIENEN A DURANGO, LA CEMENTERA EN UN MONTO 

DETERMINADO ESTE ACABAMOS DE CONFIRMAR CON ELLOS, ELLOS 

TUVIERON EL PROBLEMA DEL CAMBIO DE ADMINISTRACIÓN TENÍAN EL 
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FINANCIAMIENTO CON BANCOMEXT Y EN EL MOMENTO DEL CAMBIO DE 

ADMINISTRACIÓN SE CANCELARON TODOS LOS CRÉDITOS Y LO MISMO 

PASÓ CON OTRA EMPRESA QUE VENÍA PARA EL CLID QUE ESTÁ EN 

AFINSA Y QUE TIENEN, ESTÁN BUSCANDO AHORITA EL 

FINANCIAMIENTO, LA CEMENTERA NOS ACABA DE AVISAR QUE YA 

TIENEN EN UN MOMENTO DETERMINADO UN ADELANTO MUY 

IMPORTANTE, EL CASO DE CHEMOURS, CHEMOURS COMO USTEDES 

SABEN SE VIO ENFRENTADO A UNA SERIE DE AMPAROS QUE TUVIERON 

QUE RESOLVER EN EL SISTEMA JUDICIAL, DE TRES AMPAROS QUE SE 

PRESENTARON HAN SIDO RESUELTOS DOS AMPAROS 

FAVORABLEMENTE, EL TERCERO ESTÁ EN PROCESO ESTÁ EN LA 

SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN Y SE ESPERA QUE HAYA 

UNA RESOLUCIÓN EN LOS PRÓXIMOS MESES, EN ESE MOMENTO LA 

EMPRESA YA PODRÍA AHORITA SEGUIR CONSTRUYENDO PERO NO 

QUIERE CONSTRUIR HASTA QUE NO TENGA EL LA RESOLUCIÓN 

FAVORABLE DEL ÚLTIMO AMPARO, CREEMOS QUE LO VA A LOGRAR 

CREEMOS QUE ESTÁN EN ESA SITUACIÓN Y LO QUE LE HEMOS PEDIDO 

A LA EMPRESA ES QUE SOCIALICE EL PROYECTO CON LA COMUNIDAD 

PARA QUE LA COMUNIDAD SE SIENTA TRANQUILA, EN REFERENCIA A 

LA INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA DÉJEME LE COMENTO DIPUTADO 

OTNIEL EFECTIVAMENTE LOS REPORTES QUE SALEN EN LOS 

INDICADORES SON REPORTES DE LO QUE LAS EMPRESAS ESTÁN 

MANEJANDO, TENEMOS MUCHAS EMPRESAS QUE SUS CORPORATIVOS 

ESTÁN EN OTRAS ENTIDADES Y SE REPORTAN EN OTRAS ENTIDADES, 

POR EJEMPLO LA CIUDAD DE MÉXICO, POR EJEMPLO HERMOSILLO, 



 
       

                                                                                                                    
                                                                                 SECRETARIA GENERAL 

      SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS 
                                                                     SESIÓN ORDINARIA DE LA HONORABLE                    
                      SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO                    

     SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

                                                                                      11 DE SEPTIEMBRE DEL 2019 
                                                                                                                 (17:00) HORAS 

 

FECHA DE REV. 26/10/2017         NO. DE REV. 02            FOR SSP 03            
 

POR EJEMPLO CHIHUAHUA Y EN ESE CASO LAS INVERSIONES NO SE 

REPORTAN AQUÍ CON NOSOTROS EL PRIMER TRIMESTRE DE ESTE AÑO 

YA ESTAMOS HACIENDO UNA GESTIÓN CON LAS EMPRESAS 

EXIGIENDOLES QUE TENGAN SUCURSALES AQUÍ Y QUE REPORTEN 

FISCALMENTE SUS INVERSIONES AQUÍ, EL PRIMER TRIMESTRE DE 

ESTE AÑO YA REPORTÓ 179 MILLONES DE DÓLARES EN INVERSIÓN 

QUE SI LO PROYECTAMOS AL AÑO SERÍAN 600 MILLONES DE DÓLARES 

O UN POCO MAS DE 600 MILLONES, ME GUSTARÍA Y APROVECHANDO  Y 

POR QUE CREO QUE ES MUY IMPORTANTE SU PREGUNTA DE LOS 

INCENTIVOS YO CREO QUE EL INCENTIVO TOTAL COMPROMETIDO POR 

LA ADMINISTRACIÓN PARA 3,700 MILLONES DE DÓLARES y CON 

CONVENIOS QUE TENEMOS DISPONIBLES EN ESTE CASO SON 308 

MILLONES DE PESOS DE LOS CUALES HEMOS PAGADO 139 MILLONES 

DE PESOS Y ESTANDO POR PAGAR 156 MILLONES DE PESOS, LE HAGO 

LA ACLARACIÓN QUE NO PAGAMOS LOS INCENTIVOS, ESTOS SON 

INCENTIVOS ECONÓMICOS, SON LOS INCENTIVOS QUE EN UN 

MOMENTO DADO SE LE ASIGNAN A LAS EMPRESAS, SI HACEMOS LA 

CUENTA DE 3,700 MILLONES DE PESOS CON 300 MILLONES DE PESOS, 

PERDÓN 3,700 MILLONES DE DÓLARES CON 300 MILLONES DE PESOS 

DE INCENTIVOS ES EL .5% COMPARADO CON LO QUE OTRAS 

ENTIDADES DAN QUE ES EN EL RANGO DEL 4 AL 5%, ESTAMOS MUY 

POR DEBAJO DE ELLOS, TRATAMOS DE QUE EN UN MOMENTO DADO 

LOS INCENTIVOS SEAN LO MAS ADECUADOS A LA REALIDAD 

ECONÓMICA DE DURANGO, Y PREFERIMOS EN TODO CASO APOYAR A 

LAS EMPRESAS CON DONACIONES DE TERRENOS O CON DONACIONES 

DE OTRA PARTE, NO VOY A TENER TIEMPO SUFICIENTE PARA 
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CONTESTARLE LO DEL CLID, PERO ESPERO QUE EN UNA PREGUNTA 

POSTERIOR PUEDA HACERLO SI EFECTIVAMENTE DONAMOS ALGUNOS 

TERRENOS ALGUNAS DE LAS EMPRESAS QUE SE ESTÁN INSTALANDO 

EN EL CLID, O LES PERMITIMOS COMPRARLAS A UN PRECIO 

RAZONABLEMENTE BAJO, LO QUE TENEMOS QUE HACER ES 

PROMOVER EL CLID ENTRE EN FUNCIONAMIENTO COMO USTED 

MENCIONO ES UN PROYECTO TRANSEXENAL QUE DEBEMOS 

IMPULSAR, ES CUANTO. 

 

PRESIDENTA: PREGUNTO AL DIPUTADO OTNIEL GARCÍA NAVARRO, SI 

QUIERE HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA.  

 

DIPUTADO OTNIEL GARCÍA NAVARRO: SI PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: EN ESE CASO TIENE EL USO DE LA VOZ HASTA POR 2 

MINUTOS. 

 

DIPUTADO OTNIEL GARCÍA NAVARRO: GRACIAS POR LA RESPUESTA 

SECRETARIO, QUIERO REFERIRME A CADA UNA EN CUANTO A LOS 

INCENTIVOS HABLA DE QUE SE HAN OTORGADO 308, 152 YA PAGADOS 

Y 156 POR PAGAR, HACE UNA REFERENCIA QUE COMPARA CON OTRAS 

ENTIDADES EN DONDE DAMOS MENOS QUE OTRAS CREO QUE ESO 

PUEDE SER LO DE MENOS, LO MAS IMPORTANTE ES LO 152 MILLONES 

DE PESOS QUE SE HAN DADO ¿CUÁL HA SIDO EL BENEFICIO EN 

EMPLEO? POR QUE BIEN SE PUDIERON HABER DADO 2 MILLONES DE 

PESOS A UNA EMPRESA Y QUE HASTA AHORA AL MOMENTO NO HAYA 
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GENERADO UN SOLO EMPLEO, YO LE PEDIRÍA RESPETUOSAMENTE Y 

ANTE EL POCO TIEMPO EN LA RESPUESTA ME PUDIERA O NOS 

PUDIERA HACER LLEGARA ESTA SOBERANÍA LA INFORMACIÓN 

DETALLADA DE ESTOS INCENTIVOS DE LOS 152 MILLONES PAGADOS Y 

DE LOS 156 POR PAGAR, ES ALGO MUY RELEVANTE COMO USTED LO 

DICE, EN CUANTO A LA INVERSIÓN EXTRANJERA, QUIERO ENTENDER 

QUE ENTONCES LOS 3,700 SON BUENAS INTENCIONES ALGUNOS NO SE 

HAN DADO SAKTHI ESTA EN STANBY PERO ESTABA REPORTADO EN 

ESOS 3,700 LA CEMENTERA EN CUENCAME Y CHEMOURS QUE SON 

POCOS EJEMPLOS DE MUCHOS, PERO ESPEREMOS QUE SE 

CONCRETEN ESOS RECURSOS PARA AQUÍ, DEL CLID SI SERÍA MUY 

IMPORTANTE OJALA Y ALGÚN COMPAÑERO MÁS LO HAGA, PERO SI NO 

DE LA MISMA FORMA LE PEDIRÍA QUE NOS PUDIERA HACER LLEGAR 

ESA INFORMACIÓN TODA VEZ QUE TERRENOS DEPENDIDOS O 

DONADOS, EL OBJETIVO ES QUE SE GENERE EMPLEO EN NUESTRA 

ENTIDAD, PERO YO SIENDO DIPUTADO POR DURANGO MUCHO ME 

INTERESA LO QUE AQUÍ SE GENERE POR LA DIFÍCIL SITUACIÓN 

ECONÓMICA, NO ME RESPONDIÓ LA CUARTA PREGUNTA DE CUAL ERA 

LA INERCIA EN QUE SE SENTÍA CON ESTE GOBIERNO FEDERAL LOS 

INDICADORES, TENGO INDICADORES YO AQUÍ, QUE EN SU SEGUNDO 

INFORME HABLABA DE 1,092 MILLONES DE DÓLARES EN DOS AÑOS, 

DOS AÑOS, EN ESTA AÑO ESTAMOS HABLANDO DE TRES DE 3,700 , 

QUIERE DECIR QUE EN ESTE ULTIMO AÑO JUNTO CON UN GOBIERNO 

FEDERAL SON 2,700 MILLONES DE PESOS MAS, 2,700 EN UN AÑO 

FRENTE A 1,092 DE LOS DOS PRIMEROS SON INDICADORES QUE USTED 

NOS DA, TAMBIÉN EN LA TASA DE CRECIMIENTO ANUAL DE ELABORADO 
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POR MÉXICO COMO VAMOS DICE QUE EN TODO 2017 EN LOS CUATRO 

TRIMESTRES TUVO DECRECIMIENTO, EN LOS DOS PRIMEROS 

TRIMESTRES DEL 2018 HUBO DECRECIMIENTO Y EN ESTOS ÚLTIMOS 

TRIMESTRES TAMBIÉN HA HABIDO UN CRECIMIENTO DEL 1.8 Y 2% POR 

LO CUAL POR SIN DUDA ES BUENO, PERO TAMBIÉN Y CON ESTO 

CONCLUYO SUMAR NOSOTROS ESFUERZOS, EN DURANGO SE 

REQUIERE QUE HAYA CIRCULANTE ECONÓMICO USTED Y YO, USTED 

COMO FUNCIONARIO Y YO COMO LEGISLADOR RECIBIMOS NUESTRAS 

QUINCENAS PUNTUALMENTE Y HAY MUCHO COMERCIANTE Y 

EMPRESARIO QUE DESAFORTUNADAMENTE SE LAS ESTA VIENDO 

NEGRAS EN ESTOS MOMENTOS, POR SU ATENCIÓN MUCHAS GRACIAS.  

 

PRESIDENTA: DAMOS INICIO CON LA SEGUNDA RONDA. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO MARIO ALFONSO 

DELGADO MENDOZA POR EL PARTIDO DEL TRABAJO, HASTA POR 3 

MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: CON LA VENIA DE LA 

PRESIDENCIA INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO 

DE DESARROLLO ECONÓMICO, CÓMO SE EXPUSO EN EL TERCER 

INFORME QUE PRESENTO EL GOBERNADOR DEL ESTADO, SE HA 

LOGRADO POSICIONAR A DURANGO EN EL TERCER LUGAR NACIONAL 

DE EXPORTACIÓN DE MEZCAL, CON UNA PRODUCCIÓN DE 18,000 

LITROS EN LOS MERCADOS INTERNACIONALES Y AL MISMO TIEMPO SE 
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ENCUENTRA EN EL SEGUNDO LUGAR A NIVEL NACIONAL 

PRODUCIENDO 500,000 LITROS DE LOS CUALES 100 MIL SE 

ENCUENTRAN CERTIFICADOS, ACTIVIDAD QUE DEJO UNA DERRAMA 

ECONÓMICA SUPERIOR A LOS 22 MILLONES DE PESOS SEGÚN CONSTA 

EN EL INFORME Y EN EL DOCUMENTO, PERO DEBEMOS RECORDAR 

QUE EL PROYECTO DE CONSOLIDAR LA INDUSTRIA DEL MEZCAL EN 

DURANGO ATRAVIESA POR UNO DE LOS RETOS MÁS IMPORTANTES 

DESDE SU PLANTEAMIENTO ES DECIR, LA FALTA DE MATERIA PRIMA 

QUE NUTRE A LAS VINATAS, PUES SEGÚN ESTIMACIONES DE LOS 

PRODUCTORES LOCALES DE MEZCAL AL RITMO QUE ESTÁ LA 

EXPLOTACIÓN SÓLO QUEDAN PLÁNTULAS PARA DOS AÑOS MÁS 

SEGÚN DATOS DE 2018, POR LO ANTERIOR ME PERMITO CONSULTARLE 

SEÑOR SECRETARIO, ¿QUÉ ACCIONES ESTÁN TOMANDO PARA EVITAR 

LOGRAR QUE EL PROYECTO DE CONSOLIDACIÓN DE LA INDUSTRIA DEL 

MEZCAL NO SE VEA FRENADO POR LA FALTA DE MATERIA PRIMA EN LA 

ENTIDAD, ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA EL 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO 

DE DESARROLLO ECONÓMICO: MUCHAS GRACIAS DIPUTADO DÉJEME 

DECIRLE QUE EL MEZCAL DE DURANGO PUEDE SER UNA DE LAS, DE 

LOS ICONOS DEL FUTURO DE DURANGO Y EFECTIVAMENTE TENEMOS 

QUE ESTAR PREOCUPADOS POR EL FUTURO DE ESTA INDUSTRIA, AQUÍ 

LE COMENTÓ DENTRO DEL CLÚSTER DE MEZCAL HAY VARIOS COMITÉS 
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UNO DE ESOS COMITÉS ES EL DE LA PROVEEDURÍA DE LA PLANTA Y 

DEL FUTURO QUE VA A TENER ESTA PARTE, ESFUERZOS 

IMPORTANTES QUE SE HAN REALIZADO, EL GOBIERNO DEL ESTADO 

ESTABA PREVIENDO ESTA SITUACIÓN DE QUE SE IBA A AGOTAR LA 

PLANTA DEL MEZCAL Y SE HABÍA PREPARADO UNA CANTIDAD 

IMPORTANTE DE PLÁNTULA QUE ASÍ SE LE LLAMA,  ESTAMOS 

HABLANDO EN EL RANGO DE 6 A 7 MILLONES DE PLÁNTULAS Y AQUÍ EL 

DATO ES MUY IMPORTANTE PORQUE EL SEÑOR GOBERNADOR 

PREOCUPADO POR ESA PARTE EN UNA DE LAS PRIMERAS 

ENTREVISTAS QUE TUVO CON EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 

CONSIGUIÓ QUE PARTE DEL PROGRAMA SEMBRANDO VIDA SE 

APLICARA A LA PLANTA DEL AGAVE, Y CON ESTO SE CONSIGUIÓ QUE 

8,500 HECTÁREAS EN DIFERENTES MUNICIPIOS ENTRE ELLOS NOMBRE 

DE DIOS, MEZQUITAL Y TAMAZULA SI MAL NO RECUERDO HAY OTROS 

DOS MUNICIPIOS QUE SON TAMBIÉN QUE SON PROPICIOS PARA LA 

SIEMBRA DE ESTA PLANTA SEAN CONSIDERADOS DENTRO DE ESTE 

PROGRAMA, Y ESTO PUES NOS VIENE AYUDAR Y ES UN PROGRAMA 

CONJUNTO QUE CREEMOS QUE PUEDE BENEFICIAR A FUTURO A LA 

INDUSTRIA, ADEMÁS DE ESTO AQUÍ LO QUE ES MUY IMPORTANTE ES 

LA PARTE DE CONCIENTIZAR A LOS PRODUCTORES, AQUÍ HEMOS 

ENCONTRADO QUE UNO DE LOS FENÓMENOS QUE SE ESTABA 

LLEVANDO ES QUE Y ME REFIERO A LOS AGRICULTORES A LOS QUE 

SIEMBRAN O A LOS QUE TIENEN CONTROL DE LOS PLANTÍOS, ESTABAN 

VENDIENDO LA PLANTA MUY JOVEN Y LA  PLANTA JOVEN EN UN 

MOMENTO DETERMINADO LA ESTABAN VENDIENDO PARA MIEL DE 

AGAVE EN OTRA ENTIDAD FEDERATIVA Y AQUÍ POR LO QUE ESTAMOS 
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HACIENDO ES CONCIENTIZAR QUE NO SALGA ESA PLANTA DEL 

ESTADO, DESAFORTUNADAMENTE REVISAMOS LA POSIBILIDAD DE 

HACER UNA INICIATIVA CON USTEDES, PARA PROHIBIR LA SALIDA DE 

LA PLANTA PORQUE HAY UN MERCADO IMPORTANTE Y ESTE PERO LA 

LEY DE OFERTA Y DEMANDA NO NOS PERMITE Y CREEMOS QUE NO 

TENEMOS MÁS QUE CONCIENTIZAR Y CREAR LA POSIBILIDAD A ESA 

GENTE DE ALTERNATIVAS ADICIONALES DE RECIBIR RECURSOS, Y 

CUÁL ES LA ALTERNATIVA ADICIONAL QUE SIGAN SEMBRANDO EN UN 

MOMENTO DETERMINADO, LA OTRA PARTE ES QUE NO PODEMOS 

TAMBIÉN DEJARNOS QUE LA PRODUCCIÓN DEL AGAVE YA PARA EL 

MEZCAL SE VAYA A OTRAS ENTIDADES, ENTONCES AQUÍ LO QUE 

TENEMOS QUE SEGUIR HACIENDO ES PROMOVER EL USO ADECUADO Y 

PAGAR LO QUE ES RAZONABLEMENTE CORRECTO A LOS 

PRODUCTORES DE LA PLANTA, TENEMOS QUE SEGUIR HACIENDO EL 

ESFUERZO NO ES LA SOLUCIÓN FINAL CON NINGÚN CASO PERO ESA 

ES LA PARTE QUE HEMOS TENIDO QUE MANEJAR, ES CUÁNTO CON 

RESPECTO A SU PREGUNTA Y SI ME PERMITE NOMAS PARA COMENTAR 

CON EL DIPUTADO OTNIEL COMO COMPLEMENTO DE SU PREGUNTA YO 

NO MÁS QUISIERA HACER LA ACLARACIÓN DE QUE LOS INCENTIVOS Y 

CUENTE POR FAVOR CON LA INFORMACIÓN QUE NOS SOLICITÓ LO 

VAMOS A HACER EN DETALLE PARA QUE USTEDES LA HONORABLE 

LEGISLATURA TENGA LA INFORMACIÓN A LA MANO, LOS INCENTIVOS 

NO SE PAGAN HASTA QUE NO NOS COMPRUEBEN LA INVERSIÓN Y LAS 

FUENTES DE EMPLEO GENERADAS, HASTA AHORITA LO QUE HEMOS 

PAGADO NOS CONFIRMA LA CREACIÓN DE CERCA DE 35,000 EMPLEOS 

QUE ES LO QUE COMENTABA YO AL PRINCIPIO, ESOS EMPLEOS ESTÁN 
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JUSTIFICADOS CON LOS RECIBOS DEL SEGURO SOCIAL, ENTONCES DE 

TODOS MODOS LE VAMOS A PREPARAR UNA RELACIÓN INTEGRAL DE 

LOS DOS ASPECTOS LA PARTE DE INCENTIVOS Y LA PARTE DE LOS 

DONATIVOS, QUE SE ESTÁN GENERANDO EN EL CLID, Y 

EFECTIVAMENTE EN LA PARTE DE UNA ACLARACIÓN ADICIONAL ES EN 

LA PARTE DE LOS INDICADORES QUE MENCIONÓ, EN EL CASO DE LAS 

INVERSIONES QUE REPORTAMOS EL AÑO PASADO SON 1,090 MILLONES 

DE DÓLARES MÁS 860 DEL AÑO 1 ENTONCES ERAN 1860, AHORITA 

TENEMOS NO MÁS UNA DE LAS INVERSIONES QUE TENEMOS EN LA 

LAGUNA ES POR MIL MILLONES DE DÓLARES ES DE MUY ALTA 

TECNOLOGÍA Y DE ALTA CALIDAD, ENTONCES POR ESO ES LA 

DIFERENCIA SON MENOS EMPRESAS PERO DE MÁS CALIDAD QUE ES 

LO QUE ESTAMOS TRATANDO DE BUSCAR, ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: PREGUNTO AL DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO 

MENDOZA, SI QUIERE HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA.  

 

DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: SI PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: TIENE EL USO DE LA VOZ HASTA POR 2 MINUTOS. 

 

DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: GRACIAS POR SU 

RESPUESTA SEÑOR SECRETARIO, TENEMOS PRESENTE QUE EXISTEN 

AÚN MUCHAS DIFICULTADES PARA GENERAR UNA MEJOR CONDICIÓN 

ECONÓMICA PARA NUESTRO ESTADO, PERO CONFIAMOS QUE 

SEGUIRÁ SUMANDO ESFUERZOS PARA LOGRAR UN MAYOR 
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CRECIMIENTO ECONÓMICO, LOS DURANGUENSES NECESITAMOS 

REALIZAR UN TRABAJO EN CONJUNTO YA QUE SI DEJAMOS EL 

ENCARGO A UNA SOLA PERSONA SERÁ IMPOSIBLE CUMPLIR CON EL 

OBJETIVO, UN CLARO EJEMPLO ES LA LABOR PREVENTIVA QUE 

REALIZÓ EL EX PRESIDENTE DE NOMBRE DE DIOS JUAN FERNANDO 

SOLÍS RÍOS, AL REALIZAR LA GESTIÓN PARA SIEMBRA DE 300 MIL 

PLANTAS DE MAGUEY, ASÍ COMO LA IMPLEMENTACIÓN DE UN SISTEMA 

DE RIEGO TECNIFICADO DISEÑADO ESPECÍFICAMENTE PARA ESTAS 

PLANTAS, POR ÚLTIMO QUIERO EXPRESAR A NOMBRE DEL GRUPO 

PARLAMENTARIO DEL PARTIDO DEL TRABAJO NUESTRO 

RECONOCIMIENTO POR SU BUENA LABOR A CARGO DE ESTA 

SECRETARÍA, ES CUÁNTO.  

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO JUAN CARLOS MATURINO 

MANZANERA, POR EL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, HASTA POR 3 

MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO JUAN CARLOS MATURINO MANZANERA: CON SU VENIA DE LA 

MESA DIRECTIVA, SEÑOR SECRETARIO BIENVENIDO A ESTA SU CASA 

EL CONGRESO DEL ESTADO A LAS Y A LOS EMPRESARIOS TAMBIEN 

GRACIAS POR ACOMPAÑARNOS, EN SU GLOSA SEÑALA QUE SE HAN 

FORTALECIDO LOS SECTORES ESTRATÉGICOS DEL ESTADO CON LA 

CREACIÓN DE SEIS AGRUPAMIENTOS INDUSTRIALES CONOCIDOS 

COMO CLÚSTERS, MI PREGUNTA VA EN DOS SENTIDOS CUÁNTO LE 

CUESTA AL ESTADO LA CREACIÓN DE ESTOS ORGANISMOS Y TAMBIÉN 
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QUIERO QUE ME DIGA QUÉ BENEFICIOS HAN REPRESENTADO EL 

DESARROLLO ECONÓMICO ESTOS AGRUPAMIENTOS INDUSTRIALES, ES 

CUANTO SECRETARIO. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA EL 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO DE 

DESARROLLO ECONÓMICO: DIPUTADO MUCHAS GRACIAS POR SU 

PREGUNTA CREO QUE TENEMOS QUE CONSIDERAR EN ESTE CASO LO 

QUE LA LEY DE FOMENTO ECONÓMICO DEL ESTADO Y QUE USTEDES 

EL AÑO PASADO EN MARZO DEL 2018 SI MAL NO RECUERDO, 

APROBARON EN ESTA LEGISLATURA EN EL SENTIDO DE QUE TENÍAMOS 

LA OBLIGACIÓN DE FORMAR ESOS AGRUPAMIENTOS INDUSTRIALES Y 

QUE TENDRÍAMOS QUE HACER UN APOYO INICIAL PARA CADA UNO DE 

ELLOS EN CIERTA CANTIDAD DE UMAS, CREO QUE SON 1,500 SON 

UMAS DE LO QUE TENDRÍA QUE CHECAR EL DATO CORRECTO, PERO 

CONVERTIDO EN PESOS SON $449,000 ESO ES LO QUE LES 

APORTAMOS A LA FORMACIÓN DE LOS CLÚSTERS Y ES PARA EL INICIO 

Y PARA EL PAGO DE LA DIRECCIÓN ¿QUÉ ES LO QUE SE HACE? EL 

CLÚSTERS TIENE QUE SER UNA ASOCIACIÓN INDEPENDIENTE SE 

CONSOLIDA, SE INTEGRA A NIVEL DE NOTARIO PARA PODERLES DAR A 

ESOS CLÚSTERS LA POSIBILIDAD DE ACCEDER A CIERTOS RECURSOS, 

POR EJEMPLO EL CLÚSTERS DE TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN 

ESTÁ AHORITA PARTICIPANDO EN EL PROSOFT DE LA SECRETARÍA DE 

ECONOMÍA PARA CERTIFICACIONES, PARA LOGRAR TENER FONDOS 
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PARA CERTIFICACIONES DE SUS EMPRESAS QUE AUNQUE ES MÍNIMO 

EL APOYO ES IMPORTANTE PARA ELLOS Y TENEMOS QUE BUSCAR LA 

CERTIFICACIÓN, SI SUS EMPRESAS DEL CLÚSTERS DE TECNOLOGÍAS 

DE LA INFORMACIÓN NO SE CERTIFICAN NO VAN A PODER ENTRAR A 

PODER VENDER SOFTWARE O NO VAN A PODER ENTRAR A VENDER 

HARDWARE, ESTO PUES ES LO QUE SUCEDE ES QUE NOS DEJA FUERA 

DE COMPETENCIA TRATAMOS EL AÑO PASADO DE ATRAER GENTE QUE 

INVIRTIERA EN SOFTWARE QUE ESA ES UNA DE LAS POSIBLES 

VOCACIONES AQUÍ PARA LA CAPITAL PRINCIPALMENTE POR LA BUENA 

CALIDAD DE LOS MUCHACHOS QUE ESTÁN EGRESANDO EN SISTEMAS, 

PERO NO ESTABAMOS CERTIFICADOS Y NO PODÍAMOS CRECER EN 

ESE SENTIDO ESE ES UN EJEMPLO DE LO QUE SE PUEDE LOGRAR 

AHORA CADA CLÚSTERS INTEGRA SU ORGANIZACIÓN CON 

DIFERENTES COMITÉS DEPENDIENDO DE LA CARACTERÍSTICA DEL 

CLÚSTERS, EN EL CASO DE LOS CLÚSTERS DE MANUFACTURA 

AVANZADA ES MUY IMPORTANTE TENERLO PARA PODER COMPETIR 

CON ALGUNOS SECTORES ESPECIALIZADOS ENTONCES ESTA PARTE 

DE LOS DE LOS AGRUPAMIENTOS INDUSTRIALES PRIMERO QUE ESTÁ 

PASANDO NOS ESTÁ DANDO CONSOLIDACIÓN Y FUERZA PARA PODER 

ENTRAR A COMPETIR HAY ALTERNATIVAS EN UN MOMENTO 

DETERMINADO PARA PODER COMPETIR EN PROVEEDURÍA POR 

EJEMPLO, EN COMPRAR CIERTOS PRODUCTOS Y SI LO COMPRAN 

TODOS ASOCIADOS, TODOS AGRUPADOS SE PUEDEN CONSEGUIR 

MEJORES PRECIOS, ESTOS SON ALGUNOS DE LOS BENEFICIOS YO 

CREO QUE LO MÁS IMPORTANTE, ES EL LOGRAR QUE SE VAYAN 

UNIFICANDO LAS FUERZAS EN EL CASO DE LA LAGUNA LOS CLÚSTERS 
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TEXTIL Y DE MANUFACTURA AVANZADA ESTÁN REGIONALIZADOS AHÍ 

LOS TENEMOS EN TODA LA LAGUNA COMO USTEDES SABEN YA NO 

PODEMOS SEGUIR DICIENDO, YO SOY DE GÓMEZ PALACIO O DE LERDO 

Y USTEDES LOS DE TORREÓN PARA EL OTRO LADO NO, TENEMOS QUE 

TRABAJAR AHÍ CUALQUIER EMPRESA QUE SE INSTALA AFECTA 

POSITIVA O NEGATIVAMENTE A UNA DE LAS ÁREAS, ENTONCES 

TENEMOS QUE BUSCAR QUE SE VAYAN CONSOLIDANDO ES COMO EL 

CASO DE SEGURIDAD, EN EL CASO DE SEGURIDAD SE LOGRÓ LA 

CONSOLIDACIÓN DE LAS DE LAS DOS REGIONES Y SE BAJARON LOS 

ÍNDICES DE SEGURIDAD EN ESTE CASO NI CLÚSTERS TEXTIL O 

AGRUPAMIENTO INDUSTRIAL TEXTIL, ESTAMOS BUSCANDO POR 

EJEMPLO ESTABILIZAR EL MERCADO LABORAL, EL MERCADO DE 

IMPORTACIÓN DE PRODUCTO ENTONCES ESA PARTE NOS ESTÁ 

AYUDANDO EN FORMA MUY IMPORTANTE, AQUÍ EL CLÚSTERS DE 

FORESTAL Y DEL MUEBLE LO ESTAMOS ENFOCANDO A TENER EL 

APOYO DE LAS GRANDES EMPRESAS PARA IR GENERANDO YA LA 

PRODUCCIÓN MASIVA DE MUEBLE, PARA PODER HACER ESO PUES 

TENEMOS QUE ESTAR AGRUPADOS Y TENEMOS QUE ESTAR UNIDOS, 

CREO QUE PODEMOS SEGUIR LABORANDO SOBRE LOS BENEFICIOS, LA 

LEGISLATURA LO VISUALIZÓ MUY BIEN, LO APROBARON Y Y NOSOTROS 

TENEMOS LA OBLIGACIÓN DE IMPLEMENTARLO, ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: PREGUNTO AL DIPUTADO JUAN CARLOS MATURINO 

MANZANERA, SI QUIERE HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA.  

 

DIPUTADO JUAN CARLOS MATURINO MANZANERA: SI PRESIDENTA. 
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PRESIDENTA: EN ESE CASO TIENE EL USO DE LA VOZ HASTA POR 2 

MINUTOS. 

 

DIPUTADO JUAN CARLOS MATURINO MANZANERA: AGRADECERLE 

SECRETARIO Y TOCARÍA DOS TEMAS NADA MAS PARA FINALIZAR 

DESDE MI MUY HUMILDE PUNTO DE VISTA CREO QUE EN MATERIA DE 

DESARROLLO ECONÓMICO DEBE SER POLÍTICAS PÚBLICAS 

TRANSVERSALES SI NO HAY INFRAESTRUCTURA ES MUY COMPLICADO, 

SI NO HAY BUENA EDUCACIÓN ES MUY COMPLICADO, SI NO HAY BUENA 

SALUD ES MUY COMPLICADO, SI NO HAY SEGURIDAD ES MUY 

COMPLICADO, ME QUEDA CLARO EL ESFUERZO QUE SE ESTÁ 

HACIENDO EN LA SECRETARÍA LE REITERO EL COMPROMISO DE 

SEGUIR TRABAJANDO DE LA MANO CON USTED Y SEGUIR TOCANDO 

LAS PUERTAS A FINAL DE CUENTAS YO CREO QUE ALGO MUY 

IMPORTANTE QUE USTED DIJO SI NO SALIMOS, SI NO OFERTAMOS A 

DURANGO VA A SER MUY COMPLICADO QUE INVERSIONISTAS PUEDAN 

VER A DURANGO COMO UN ESTADO ATRACTIVO PARA LAS 

INVERSIONES, LE REITERÓ EL COMPROMISO DEL GRUPO 

PARLAMENTARIO DEL PAN, A SEGUIR DE LA MANO Y OJALÁ QUE 

VENGAN BUENAS COSAS PARA DURANGO NO DEJEN DE NO HACERLO 

ES IMPORTANTE QUE SIGAMOS PROMOCIONANDO A DURANGO, ES 

CUÁNTO PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO FRANCISCO JAVIER 
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IBARRA JÁQUEZ, POR EL PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL, 

HASTA POR 3 MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO FRANCISCO JAVIER IBARRA JÁQUEZ: SEÑOR SECRETARIO 

BIENVENIDO A LA CASA DEL PUEBLO YO QUIERO REFERIRME 

FUNDAMENTALMENTE CON EL PERMISO DE LA PRESIDENCIA DE LA 

MESA DIRECTIVA A LA VOCACIÓN MINERA QUÉ TIENE EL ESTADO DE 

DURANGO AUNQUE HA SIDO UN TEMA MUY TRILLADO YO QUIERO 

HACER ALGUNAS REFLEXIONES Y CUESTIONES AL RESPECTO, HA SIDO 

UN RASGO CARACTERÍSTICO DE DURANGO COMO NÚMEO UNO, COMO 

NÚMERO DOS QUE HA CONTRIBUIDO AL DESARROLLO ESTATAL, EN 

ESTE CONTEXTO SON VARIAS LAS PREOCUPACIONES QUE SE HAN 

MANIFESTADO AL RESPECTO EN ESTE PLANO DESDE LA NECESIDAD 

DE FORTALECER LA PROFESIONALIZACIÓN DE LA MATERIA DE LA 

METALURGIA ENTRE LOS JÓVENES DURANGUENSES, HASTA NUESTRA, 

HASTA NUESTRA INCOMODIDAD ANTE LA REDUCCIÓN Y 

TRANSFORMACIÓN DEL FONDO MINERO, COMO TODOS SABEMOS EL 

FONDO MINERO ERA UNA HERRAMIENTA HASTA EL AÑO PASADO 

DISEÑADA PARA INCENTIVAR PROYECTOS DE BENEFICIO PÚBLICO EN 

AQUELLAS ENTIDADES Y SUS MUNICIPIOS CON DESARROLLO MINERO, 

A FIN DE REGRESAR ALGUNA PARTE DE LOS RECURSOS DERIVADOS 

DE LAS CONTRIBUCIONES DE LAS EMPRESAS MINERAS A LA 

FEDERACIÓN, PERO CON LA PARTICIPACIÓN EFECTIVA DE ESTADOS Y 

MUNICIPIOS PARA QUE TUVIERA EFECTO, NO OBSTANTE CON LAS 

MODIFICACIONES A LA FORMA DE OPERACIÓN DE TAL ESQUEMA 

AHORA SERÁ EL GOBIERNO FEDERAL EL QUE EJERZA DE MANERA 
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DIRECTA TAL RECURSO DEJANDO FUERA DE TAL PROCESO A LAS 

ENTIDADES FEDERATIVAS Y A SUS MUNICIPIOS EN LA TOMA DE LAS 

DECISIONES SIN TOMAR EN CUENTA EL ARTÍCULO 115 

CONSTITUCIONAL, ANTE ELLO QUIERO PREGUNTARLE SECRETARIO 

CUÁLES SON LAS ACCIONES OFICIALES QUE LA SECRETARÍA A SU 

CARGO ESTÁN EMPRENDIENDO PARA MODIFICAR O PARA PALIAR LO 

YA EXPUESTO, POR EJEMPLO CHIHUAHUA, SONORA, Y SAN LUIS 

POTOSÍ INTERPUSIERON EN LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA UNA 

SERIE DE CONTROVERSIAS CONSTITUCIONALES DE LAS CUALES SI 

FUERON RECIBIDAS Y ESTÁN EN EL PRIMER ORDEN DE REVISIÓN Y 

ESTÁ POR SUPUESTO EN LA GESTIÓN DE RECURSOS, ¿USTED EN SU 

SECRETARÍA QUE HA PREVISTO PARA TAL CASO?, TERCERA POR OTRO 

LADO Y TAL COMO USTED COMO INICIABA MI INTERVENCIÓN QUISIERA 

PREGUNTARLE SOBRE AVANCES EN CUANTO A FONDOS DE APOYO 

PARA NUEVAS ESPECIALIDADES EN MATERIA DE MINERÍA EN 

NUESTRAS UNIVERSIDADES Y FINALMENTE SI PUDIERA INFORMARNOS 

SOBRE RESULTADOS DE EMPLEO Y NUEVAS EMPRESAS QUE SE HAN 

GESTIONADO EN LA ENTIDAD ASÍ COMO LAS QUE SE HAYAN 

CONCRETADO YA COMO RESULTADO DE LAS DIVERSAS GIRAS 

INTERNACIONALES DONDE YA NOS HA MENCIONADO ALGUNAS Y 

TAMBIÉN LE COMENTO, LA LEGISLATURA ANTERIOR TUVIMOS LA 

OPORTUNIDAD DE GENERAR UN FONDO EN COORDINACIÓN CON EL 

EJECUTIVO PARA QUE SE APLICARÁ UN RECURSO A LAS 

UNIVERSIDADES AL TECNOLÓGICO DE SANTIAGO PAPASQUIARO Y A LA 

UNIVERSIDAD POLITÉCNICA ENTRE OTRAS DE DURANGO NO SÉ SI YA 

SE EJECUTARON, SE MANTENGA TODAVÍA PREVISTAS O SE VAYAN A 



 
       

                                                                                                                    
                                                                                 SECRETARIA GENERAL 

      SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS 
                                                                     SESIÓN ORDINARIA DE LA HONORABLE                    
                      SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO                    

     SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

                                                                                      11 DE SEPTIEMBRE DEL 2019 
                                                                                                                 (17:00) HORAS 

 

FECHA DE REV. 26/10/2017         NO. DE REV. 02            FOR SSP 03            
 

APLICAR O SE VAYA A INCREMENTAR, EN CUANTO AL APOYO DE LAS 

MICRO Y PEQUEÑAS INDUSTRIAS PARA QUE HAYA UNA GENERACIÓN 

DE ESTABILIDAD ECONÓMICA QUE SE ESTÁ HACIENDO PARA QUE HAYA 

CREDIBILIDAD Y QUE HAYA ESTABILIDAD ECONÓMICA Y SOCIAL 

TERMINÓ COMO USTED INICIÓ DICE QUE SI QUEREMOS IR RÁPIDO 

VAYAMOS SOLOS, SI QUEREMOS IR LEJOS VAYAMOS JUNTOS, YO 

QUIERO ESCUCHAR LAS RESPUESTAS EN CONJUNTO Y ENCONTRARLE 

ATRACTIVAS DE SOLUCIÓN, ES CUANTO PRESIDENTA GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA EL 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO 

DE DESARROLLO ECONÓMICO: MUCHAS GRACIAS DIPUTADO 

FRANCISCO IBARRA FONDO MINERO ES UN CASO QUE NOS HA 

MANTENIDO OCUPADOS EN LOS ÚLTIMOS MESES DESDE EL INICIO DE 

LA ADMINISTRACIÓN, ¿CUÁLES SON LAS ACCIONES OFICIALES QUE 

EMPRENDIMOS?, PRIMERO BUSCAMOS ASOCIARNOS CON LOS 

DIFERENTES ESTADOS MINEROS ESTAMOS PARTICIPANDO EN LA 

SUBSECRETARIA Y LA SECRETARIA CON LOS DIFERENTES ESTADOS 

MINEROS EN DIFERENTES INICIATIVAS PARA PODER ESTAR 

PROMOVIENDO EL QUE NO SE CAMBIARA EL DESTINO DEL FONDO 

MINERO TUVIMOS REUNIONES ESPECIFICAS CON EL SUBSECRETARIO 

DE MINAS Y HEMOS ESTADO BUSCANDO CON LA SECRETARIA DE 

ECONOMÍA, LAS ACCIONES OFICIALES FUE MANIFESTARLE QUE NO 

ESTÁBAMOS DE ACUERDO CON ESTA SITUACIÓN, ENTIENDO QUE EL 
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DÍA DE AYER O EL DÍA DE HOY EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA 

PRESENTO UNA INICIATIVA EN DONDE EL FONDO MINERO VA SER 

REPARTIDO A NIVEL NACIONAL EN LA SECRETARIA DE EDUCACIÓN 

PÚBLICA PERDIENDO TODO EL ENFOQUE QUE TENIA EL ENFOQUE DE 

LA CREACIÓN DE ESTE FONDO, QUE ERA BENEFICIAR A LAS 

COMUNIDADES MINERAS DONDE SE ESTABA DESARROLLANDO LA 

ACTIVIDAD, ESTAMOS BUSCANDO NOS ACABAMOS DE ENTERAR Y 

COMO COMENTABA YO EN LA GLOSA TENDREMOS QUE ACTUAR EN 

CONJUNTO, TENDREMOS QUE PEDIRLES A NUESTRAS DIPUTADAS, 

DIPUTADOS, SENADORAS Y SENADORES EL APOYO PARA QUE EN LA 

CÁMARA, POR QUE YA PASO LA INICIATIVA EN LA CÁMARA SE REVISE 

ADECUADAMENTE LO DICE USTED MUY BIEN AL ESTADO LO ESTÁN 

DEJANDO SIN RECURSOS, EL FONDO MINERO VA A IR APLICADO DE 

ACUERDO CON LO QUE ESTÁ PROPONIENDO EL GOBIERNO FEDERAL 

EL GOBIERNO DE MÉXICO, EL 80% PARA LA SECRETARÍA EDUCACIÓN 

PÚBLICA PARA REPARTIRSE DIRECTAMENTE A LAS ESCUELAS A LOS 

PADRES DE FAMILIA, 10% VA A IR PARA LA DIRECCIÓN DE MINAS Y 10% 

PARA EL GOBIERNO FEDERAL, NO QUISIERA EXTENDER MÁS AHÍ ESTÁ 

ESTE TEMA, ES UN TEMA QUE TENEMOS QUE ACTUAR Y ENTRAR 

TODOS EN CONJUNTO PARA PODER DEFINIRLO YO CREO QUE 

TENEMOS QUE SER MÁS AGRESIVOS TENGO QUE RECONOCER QUE NO 

ENTRAMOS EN LA POSICIÓN DE ENTRAR A LA CONTROVERSIA 

CONSTITUCIONAL NO TENÍAMOS LA RELACIÓN DIRECTA CON LA 

SECRETARIA, CON EL SUBSECRETARIO PERO APARENTEMENTE LA 

INSTRUCCIÓN VIENE DE MÁS ARRIBA, QUÉ AVANCES HAY BUENO PUES 

EL FONDO MINERO PRECISAMENTE PARA SANTIAGO PAPASQUIARO, 
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FUE LA CREACIÓN DE UN DE UN LABORATORIO EN EL QUE SE 

CONSTITUYÓ ESA PARTE, EN EL CASO DE LA LAGUNA LA UNIVERSIDAD 

POLITÉCNICA PERDÓN LA UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DE LA LAGUNA 

TIENE UN LABORATORIO AHORA DE PRIMERA, DE PRIMER NIVEL 

APOYADO POR ALGUNAS DE LAS EMPRESAS ENTRE ELLAS CHEMOURS 

Y PEÑOLES PARA CAPACITAR A LOS ESTUDIANTES, EMPLEOS Y 

NUEVAS EMPRESAS AQUI DESAFORTUNADAMENTE PUES TENGO QUE 

RECONOCER QUE PERDIMOS EMPLEOS COMO LO REPORTE EN MI 

LECTURA, EL CASO DE MINERA LA SORPRESA EN EL MUNICIPIO DE SAN 

MIGUEL EN EL ÁREA DE SAN MIGUEL DEL CANTIL, CERRO SUS 

OPERACIONES POR FALTA DE POSIBILIDAD Y HAY OTRAS EMPRESAS 

QUE ESTÁN A PUNTO DE CERRAR OTRA EMPRESA ESPECÍFICAMENTE 

POR FALTA DE APOYO EN ÉL EN LA PARTE DE EXPLORACIÓN, NO 

TENEMOS UNA DEDUCIBILIDAD INMEDIATA EN LA EXPLORACIÓN Y LAS 

EMPRESAS NO ESTÁN EXPLORANDO Y QUÉ ES LO QUE ESTÁ 

SUCEDIENDO QUE SE AGOTAN LAS RESERVAS Y EN ESE CASO PUES 

TIENEN QUE CERRAR, ES UNA FUENTE NO RENOVABLE Y AHÍ TENEMOS 

QUE VER, NUEVAS EMPRESAS NO TENEMOS EL MENSAJE QUE EL 

GOBIERNO FEDERAL ESTÁ MANDANDO A LOS INVERSIONISTAS ES 

TOTALMENTE DESCONCERTANTE ES TOTALMENTE NEGATIVO EL 

SECRETARIO DE SEMARNAT EL SÁBADO PASADO, ACABA DE DECIR 

QUE SE TIENE QUE CORTAR TODA LA ACTIVIDAD MINERA, ENTONCES 

LOS INVERSIONISTAS EN ESTE CASO NO TIENEN INTENCIÓN SI VAN A 

INVERTIR 500 MILLONES DE DÓLARES PUES SI NO TIENE LA SEGURIDAD 

MEJOR SE VAN A UN PAÍS QUE LES DE LA SEGURIDAD DE INVERTIR 

TENEMOS PROYECTOS TERMINADOS Y TENEMOS PROYECTOS QUE 
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ESTÁN A PUNTO DE PODERSE DESARROLLAR, PERO AHORA QUE HAY 

BUENOS PRECIOS TENEMOS INCERTIDUMBRE, EN REFERENCIA A LAS 

GIRAS MUCHAS DE LAS INVERSIONES QUE SE CONSOLIDARON EN LA 

GIRA QUE HICIMOS A CANADÁ, FUERON YA EJECUTADOS SON CERCA 

DE 80 MILLONES DE DÓLARES QUE YA SE EJECUTARON EN LAS 

DIFERENTES OPERACIONES PRINCIPALMENTE EXPANSIONES DE LAS 

MISMAS, UNA NUEVA OPERACIÓN ESTÁ ESPERANDO TODAVÍA LOS 

PERMISOS DE SEMARNAT Y POR LO QUE VEMOS VA A ESTAR 

COMPLICADO EN ESTE MOMENTO, LE VOY A QUEDAR A DEBER POR 

TIEMPO EL APOYO A MIPYMES  QUE YA LO HEMOS COMENTADO EN 

OTRAS DE LAS PREGUNTAS, ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: PREGUNTO AL DIPUTADO FRANCISCO JAVIER IBARRA 

JÁQUEZ, SI QUIERE HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA.  

 

DIPUTADO FRANCISCO JAVIER IBARRA JÁQUEZ: SI PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: TIENE EL USO DE LA VOZ HASTA POR 2 MINUTOS. 

 

DIPUTADO FRANCISCO JAVIER IBARRA JÁQUEZ: SEÑOR SECRETARIO 

VOY A DAR LECTURA A ALGUNAS PREGUNTAS TAL Y COMO LLEGARON 

AL PORTAL DE AQUÍ DEL CONGRESO, DE LA CIUDADANÍA, PRIMERA; 

¿QUÉ PROYECTOS HAY PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO DE LA 

REGIÓN INDÍGENA DE PUEBLO NUEVO, DURANGO Y QUE SE HA HECHO 

EN LA GESTIÓN DEL LICENCIADO AISPURO? TEXTUAL,  ¿CONSIDERA 

QUE SU SECRETARÍA A GENERADO UN CONTEXTO PROPICIO PARA LA 
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COMPETITIVIDAD E INNOVACIÓN EN LOS SECTORES PRODUCTIVOS Y 

QUE HA PROMOCIONADO EL DESARROLLO ECONÓMICO A TRAVÉS DE 

APOYOS Y SERVICIOS? ¿CUÁLES SON SUS PRINCIPALES FUNCIONES 

COMO SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO Y CONSIDERA QUE 

HA CUMPLIDO CON ELLAS?, Y OTRA ¿EN QUÉ Y CÓMO SE ESTÁ 

TRABAJANDO PARA SACAR DEL ATOLLADERO Y MUY POCO SI NO QUE 

NULO ESCENARIO DE CRECIMIENTO EN EL PAÍS COMO ESTADO 

COMPETITIVO EN BUENOS EMPLEOS, BUENO SALARIOS Y BUENAS 

EXPECTATIVAS DE INVERSIONES?, ¿CONTEMPLAN PARTIDA PARA 

GESTIONAR PENSIONES, LA ECONOMÍA DURANGUENSE HA CRECIDO O 

HA DECRECIDO DURANTE SU PERÍODO? JUSTIFIQUE SU RESPUESTA 

POR FAVOR GRACIAS, POR SUPUESTO ESTO LO DEJAMOS PARA QUE 

USTED NOS HAGA FAVOR DE PROPORCIONARNOS SUS RESPUESTAS 

EN OTRO MOMENTO, YO AGRADEZCO MUCHO Y AL IGUAL QUE MIS 

COMPAÑEROS, PORQUE AQUÍ LOS 25 SOMOS MUY PROPOSITIVOS Y 

SOMOS GENERADORES SIEMPRE DE SINERGIA BUSCAMOS LA MANERA 

DE SER UN FRENTE COMÚN SIEMPRE ANTE LAS ADVERSIDADES OJALA 

QUE EL GOBIERNO FEDERAL, EL ESTADO Y LOS MUNICIPIOS Y POR 

SUPUESTO PASANDO POR EL PODER LEGISLATIVO, ESTEMOS EN ESA 

MISMA DISPOSICIÓN, SEÑOR SECRETARIO BAJO SU RESPONSABILIDAD 

EL DESARROLLO ECONÓMICO DEL ESTADO Y BAJO LA DE TODOS EL 

DESARROLLO DE DURANGO, MUCHAS GRACIAS, GRACIAS POR SUS 

RESPUESTAS. 

 
PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO LUIS IVÁN GURROLA VEGA, 
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POR EL PARTIDO MOVIMIENTO REGENERACIÓN NACIONAL, HASTA POR 

3 MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO LUIS IVÁN GURROLA VEGA: GRACIAS PRESIDENTA 

BIENVENIDO SECRETARIO A ESTE CONGRESO BIENVENIDO A TODO SU 

EQUIPO DE TRABAJO BIENVENIDOS INVITADOS ESPECIALES, CADA AÑO 

SECRETARIO NOS HA PARTICIPADO DE EXTRAORDINARIAS CIFRAS 

RELACIONADAS CON LA ATRACCIÓN DE INVERSIÓN DIRECTA, EN EL 

PRIMER INFORME NOS HABLÓ DE 25 GRANDES PROYECTOS, LUEGO 39 

PROYECTOS PARA EL SIGUIENTE EJERCICIO Y PARA EL PRESENTE NOS 

INFORMA DE 22 PROYECTOS DE INVERSIÓN Y COMO BIEN DICE SON 

PROYECTOS, PORQUE TODAS ESTAS CIFRAS DESAFORTUNADAMENTE 

SON SOLO PROYECCIONES, DE LOS 855 MILLONES DE DÓLARES DE 

INVERSIÓN PROYECTADA PARA EL PRIMER INFORME EN LA 

SECRETARÍA DE ECONOMÍA FEDERAL SÓLO HAY UN REGISTRO DE 93 

MILLONES DE DÓLARES EN EL RUBRO DE NUEVAS INVERSIONES EN EL 

2017, ES DECIR SE EXAGERÓ POQUITO LA CIFRA SÓLO POR 762 

MILLONES DE DÓLARES, EN EL SEGUNDO INFORME NOS PRESUMIÓ 

MÁS DE 1,092 MILLONES DE DÓLARES DE INVERSIÓN PARA DURANGO, 

TRISTEMENTE EN EL REGISTRO NACIONAL DE INVERSIONES 

EXTRANJERAS DE LA SECRETARIA ANTES MENCIONADA PARA EL 

EJERCICIO 2018 ALCANZÓ TAN SÓLO 17 MILLONES DE DÓLARES EN EL 

RUBRO DE NUEVAS INVERSIONES ES DECIR, LE FALLO POR POQUITO 

POR 1,075 MILLONES DE DÓLARES, EN EL TERCER INFORME LA TRISTE 

HISTORIA  LA MISMA TRISTE HISTORIA SOLO QUE AHORA NOS ANUNCIA 

MÁS DE 1,700 MILLONES DE DÓLARES EL REGISTRO NACIONAL DE 
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INVERSIONES EXTRANJERAS SÓLO TIENE CONTEMPLADO PARA EL 

2019 17 MILLONES DE DÓLARES, ES DECIR NOS HAN VENIDO INFORMAR 

QUE HAY 3,700 MILLONES DE DÓLARES CUANDO 

DESAFORTUNADAMENTE NO SE HA PODIDO CONCRETAR NI EL 5%, DE 

LAS GRANDES CIFRAS DE EMPLEO QUE SE PROYECTARON SE 

PLANTEARON PARA EL PRIMER INFORME MÁS DE 16 MIL NUEVOS 

EMPLEOS DESAFORTUNADAMENTE SÓLO SE CONCRETARON 3,700, EN 

EL SEGUNDO INFORME LOS PROYECTARON 13,800 NUEVOS EMPLEOS 

DESAFORTUNADAMENTE SÓLO SE CONCRETARON 5,800, EN EL 

TERCER INFORME NOS HABLABAN DE 4,000 NUEVOS EMPLEOS Y 

TRISTEMENTE APENAS SUPERA LOS 1,700 EMPLEOS, ES DECIR HA SIDO 

UNA SECRETARÍA DE BUENOS DESEOS PERO DE TRISTES 

RESULTADOS, EL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA A ESTADO 

VALORADO CAMBIAR EL NOMBRE DE ESTA SECRETARÍA, EN LUGAR DE 

QUE SE LLAME SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO SERÁ LA 

SECRETARIA DE DESEOS ECONÓMICOS HAY BUENOS DESEOS PERO 

HAY TRISTES RESULTADOS Y YO LE PREGUNTARÍA, CUANDO USTED 

RECIBIÓ EL MANEJO DE LA ECONOMÍA EL INDICADOR TRIMESTRAL DE 

LA ACTIVIDAD ECONÓMICA PRESENTABA UN CRECIMIENTO SUPERIOR 

DE CASI UN 6% A PARTIR DE AHÍ AL SIGUIENTE TRIMESTRE DEL 2017 

COMENZÓ A LLEGAR A UN DECRECIMIENTO DEL -4.6% ES DECIR UN 

AÑO PASAMOS DEL CRECIMIENTO ECONÓMICO AL DESASTRE 

ECONÓMICO, SECRETARIO ¿QUÉ HIZO O QUÉ DEJO DE HACER PARA 

QUE HUBIERA UNA CAÍDA DE ESTE TAMAÑO? QUE 

DESAFORTUNADAMENTE NO PRESENTA BUENOS RESULTADOS. 
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PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA EL 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO 

DE DESARROLLO ECONÓMICO: DIPUTADO LUIS IVÁN GURROLA, 

BUENAS TARDES Y GRACIAS, YO CREO QUE AQUÍ TENEMOS QUE SER 

REALISTAS Y TENEMOS QUE DEFINIR LO QUE EN UN MOMENTO 

DETERMINADO HEMOS REPORTADO, SIEMPRE HEMOS HABLADO Y VINE 

Y PROTESTE DECIR VERDAD Y LO ESTOY HACIENDO, PRIMER AÑO 

EFECTIVAMENTE REPORTAMOS 860 MILLONES DE DÓLARES, SEGUNDO 

AÑO MÁS DE MIL Y ESTAMOS REPORTANDO AHORITA 1,700 MILLONES 

DE DÓLARES, ¿QUÉ IMPLICA ESTO?, IMPLICA QUE SON PROYECTOS 

QUE SE LLEVAN DE DOS A TRES AÑOS EN UN MOMENTO DADO PARA 

VERSE CONSOLIDADOS, DESDE EL MOMENTO QUE FIRMA UNO EL 

CONVENIO HASTA QUE LLEGA UNO A TERMINAR EL PROYECTO SE 

LLEVA DE 2 A 3 AÑOS, ESTOS PROYECTOS EN ALGUNOS CASOS HAN 

ENFRENTADO ALGUNAS DIFICULTADES COMENTAMOS AHORITA EL 

CASO DE CHEMOURS, COMENTAMOS EL CASO DE LA FUNDIDORA LA 

SIDERÚRGICA Y DE LA CEMENTERA, ESTOS PROYECTOS SIGUEN EN 

PIE, SIGUEN EN MARCHA ESTÁN COMPROMETIDOS PERO VAN A TOMAR 

TIEMPO Y ESTÁN TOMANDO TIEMPO, TENEMOS CONSOLIDADO CON 

ELLOS ESOS PROYECTOS Y LOS TENGO QUE REPORTAR COMO 

CONVENIADOS, SON PROYECTOS CONFIRMADOS QUE ESTÁN 

CONVENIADOS DE ESOS PROYECTOS QUE ESTAMOS REPORTANDO 47 

PROYECTOS YA ESTÁN EN EJECUCIÓN Y YA ESTÁN OPERANDO Y 

PODEMOS Y LO INVITÓ QUE EN ALGÚN MOMENTO NOS ACOMPAÑE 
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HACER UNA GIRA DE TRABAJO EN LAS EMPRESAS EN LAS QUE ESTÁN 

OPERANDO Y QUE SE ESTÁN CONSOLIDANDO ESTAS EMPRESAS, 

ESTOS EMPLEOS, YO CREO QUE ES MUY FÁCIL EN UN MOMENTO DADO 

DESESTIMAR LO QUE SE HA HECHO PERO HAY EJEMPLOS CLAROS EN 

EL CASO ESPECÍFICO DE DURANGO TENEMOS UNA EMPRESA QUE ES 

PRYSMIAN GROUP QUE EJECUTO YA EN ESTE PERIODO DE 3 AÑOS 

DOS DE SUS PROYECTOS DE PLANTA NUEVA Y ESTÁN AQUÍ ES DE LAS 

QUE TENEMOS EN EL CASO DE COFICAB TERMINARON SU PROYECTO 

EN EL CASO DE LA LAGUNA LINAMAR ES UNA INVERSIÓN DE 90 

BILLONES DE DÓLARES, COMO COMENTÁBAMOS LOS INDICADORES 

QUE TENEMOS DE INVERSIÓN EXTRANJERA NO REFLEJAN LA 

REALIDAD DE LO QUE ESTÁ PASANDO, NOSOTROS ESTAMOS 

LLEVANDO UN CONTROL DIRECTO CON CADA UNA DE LAS EMPRESAS 

PARA PODER ASIGNARLES LOS INCENTIVOS QUE ESTAMOS 

TRABAJANDO, YO CREO QUE EN ESTE CASO HAY PROYECTOS QUE 

ESTÁN PARADOS Y HAY PROYECTOS QUE YA SE DIERON, EN ESTA 

SITUACIÓN YO ME COMPROMETO CON USTEDES A DECIRLES CUÁLES 

SON LOS PROYECTOS QUE ESTÁN EN STAND BY Y CUÁLES SON LOS 

PROYECTOS QUE SIGUEN EN SU TRÁMITE DE PROCESO, HAY 

PROYECTOS QUE VAMOS A NECESITAR AYUDA PARA PODER SACAR 

ADELANTE Y TODO REQUIERE UN MANIFIESTO IMPACTO AMBIENTAL 

ESE MANIFIESTO DE IMPACTO AMBIENTAL, DEPENDE DE LA 

SECRETARÍA DE LA SEMARNAT QUE EN UN MOMENTO DETERMINADO 

ESTÁ RETRASANDO LOS PROYECTOS QUE ESTAMOS TENIENDO Y YO 

LE PEDIRÍA A SU FRACCIÓN Y A LOS DIPUTADOS FEDERALES A QUE 

NOS AYUDARÁN CON EL SECRETARIO DE SEMARNAT A PODER 
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ACELERAR LOS PROCESOS NO SE VALE QUE ESTADOS COMO ÉSTE 

QUEDEN FUERA DE LA JUGADA, Y FINALMENTE YO LE DIRÍA TENEMOS 

QUE COMPETIR Y PARA PODER COMPETIR NECESITAMOS UN APOYO 

ESPECIAL, ESE APOYO ESPECIAL SE LE SOLICITÓ AL SEÑOR 

PRESIDENTE, PARA QUE NOS TRATARÁN A DURANGO COMO UNA 

ENTIDAD SIMILAR A LA FRONTERA DEL NORTE, NO ESTAMOS 

COMPITIENDO CON LA FRONTERA CON MEDIO IVA QUE ESTÁ PAGANDO 

LA FRONTERA, CON GASOLINAS MÁS BARATAS, CON EL IMPUESTO 

RECORTADO DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA, NO COMPETIMOS CON 

ELLOS LAS INVERSIONES SE NOS ESTÁN YENDO A OTRO LADO, LE 

ESTAMOS PIDIENDO AL SEÑOR PRESIDENTE Y ESA FUE LA PROPUESTA 

QUE SE LE HIZO QUE PARA PODER REDUCIR LA POBREZA Y LOS 

INDICADORES TAN POBRES QUE TENEMOS, TENEMOS QUE TENER UN 

TRATO ESPECIAL Y ESE TRATO ESPECIAL NO LO PEDIMOS 

EXCLUSIVAMENTE PARA NOSOTROS, LO PEDIMOS PARA TODOS LOS 

ESTADOS QUE TIENEN UNA APORTACIÓN AL PRODUCTO INTERNO 

BRUTO NACIONAL MENOR DEL UNO Y MEDIO PORCIENTO, ENTONCES 

SI NOS PUEDEN AYUDAR LO VOY A AGRADECER Y YO CREO QUE LO VA 

A AGRADECER TODO DURANGO, TENEMOS QUE TRABAJAR JUNTOS 

PARA PODER LOGRAR Y BUSCAR ESE APOYO ESPECIAL QUE 

REQUIERE DURANGO PARA PODER SEGUIR ATRAYENDO INVERSIÓNES, 

MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: PREGUNTO AL DIPUTADO LUIS IVÁN GURROLA VEGA, SI 

QUIERE HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA.  
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DIPUTADO LUIS IVÁN GURROLA VEGA: SI PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: TIENE LA PALABRA EL DIPUTADO HASTA POR 2 MINUTOS. 

 

DIPUTADO LUIS IVÁN GURROLA VEGA: GRACIAS, SE HABLA MUCHO DE 

LAS CONDICIONES ADVERSAS QUE ATRAVIESA LA ECONOMÍA 

NACIONAL Y EN ELLO HAY QUE RECONOCER QUE SE HA ENCONTRADO 

LA EXCUSA PERFECTA PARA EL TRISTE DESEMPEÑO DE LA ECONOMÍA 

DE ALGUNOS ESTADOS COMO ES EL CASO DE DURANGO, QUIERO 

COMPARTIRLE YA SE HA MENCIONADO USTEDES LO DEBEN DE SABER, 

OTROS ESTADOS CON CONDICIONES ECONÓMICAS SIMILARES A 

DURANGO, INCLUSO CON MAYORES REZAGOS ESTÁN CRECIENDO, 

ENTIDADES CON LA MITAD DE LA FUERZA LABORAL QUE TIENE 

DURANGO SUPERAN EL DOBLE DEL CRECIMIENTO DEL EMPLEO QUE 

TIENE DURANGO, YA SE HAN HABLADO DE ALGUNOS EJEMPLOS POR 

EJEMPLO LO QUE VA DEL SEXENIO AL MES DE JULIO COLIMA MÁS DE 13 

MIL EMPLEOS CREADOS ESTÁ CRECIENDO AL 11%, NAYARIT MÁS DE 17 

MIL EMPLEOS CREADOS CRECER AL 13%, ZACATECAS CASI 20 MIL 

EMPLEOS CREADOS CRECE AL 12%, ESTE PERIODO DURANGO SOLO 

HA CRECIDO 5.9%, VAN TRES AÑOS DE ESTA ADMINISTRACIÓN, VAN 

TRES AÑOS DE ESTE GOBIERNO, LE HEMOS PEDIDO 

RESPETUOSAMENTE AL GOBERNADOR DEL ESTADO TODOS LOS 

GRUPOS PARLAMENTARIOS DE TODOS LOS PARTIDOS QUE HAGA UN 

ALTO EN EL CAMINO QUE REVISE QUE ESTÁ BIEN Y QUE ESTÁ MAL 

COMO PERSONA NO TENEMOS NADA QUE DECIR DE USTED, ME 

PARECE UNA EXTRAORDINARIA PERSONA, PERO EN LOS RESULTADOS 
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HAY MUY POBRES RESULTADOS, LO MÁS SANO PARA EL GOBIERNO DE 

DURANGO SERIA QUE RENUNCIARA A SECRETARIA. 

 

PRESIDENTA: AL CONCLUIR EL ORDEN DE INTERVENCIONES 

ESTABLECIDO EN EL ACUERDO QUE FUNDAMENTA Y DESARROLLA 

ESTA COMPARECENCIA, DAMOS LAS GRACIAS AL CIUDADANO 

INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA FLORES SECRETARIO DE 

DESARROLLO ECONÓMICO, ASÍ COMO A TODO SU EQUIPO DE 

TRABAJO, INVITADOS Y A TODO EL PÚBLICO PRESENTE, REITERANDO 

LA VOLUNTAD DEL PODER LEGISLATIVO PARA CONSTRUIR LEYES QUE 

ASEGUREN UNA CONVIVENCIA PACÍFICA EN NUESTRA SOCIEDAD. 

 

PRESIDENTA: DE CONFORMIDAD CON LO DISPUESTO POR LA 

FRACCIÓN PRIMERA DEL ARTÍCULO 76 FRACCIÓN XII DE LA LEY 

ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, PROCEDO A DESIGNAR PARA 

QUE CONFORMEN LA COMISIÓN DE CORTESÍA A LOS CC: DIPUTADOS: 

DAVID RAMOS ZEPEDA, RAMÓN ROMÁN VÁZQUEZ, CLAUDIA JULIETA 

DOMINGUEZ ESPINOZA, LUIS IVÁN GURROLA VEGA Y SONIA CATALINA 

MERCADO GALLEGOS, PARA QUE SE SIRVAN ACOMPAÑAR A LA SALIDA 

DE ESTE RECINTO AL CIUDADANO INGENIERO RAMÓN TOMÁS DÁVILA 

FLORES SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO. 

 

PRESIDENTA: MIENTRAS LA COMISIÓN CUMPLE CON SU ENCARGO, SE 

DECLARA UN RECESO.  

 

PRESIDENTA: SE REANUDA LA SESIÓN.    
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PRESIDENTA: HABIÉNDOSE AGOTADO EL ORDEN DEL DÍA Y NO 

HABIENDO OTRO ASUNTO QUE TRATAR, SIENDO LAS (7:25) SIETE 

VEINTICINCO DE LA TARDE, SE CLAUSURA LA SESIÓN, Y SE CITA AL 

PLENO PARA EL DÍA DE MAÑANA JUEVES (12) DOCE DE SEPTIEMBRE A 

LAS (11:00) ONCE HORAS, A FIN DE DESAHOGAR LA COMPARECENCIA 

DEL CIUDADANO CONTADOR PÚBLICO JESÚS ARTURO DÍAZ MEDINA 

SECRETARIO DE FINANZAS Y DE ADMINISTRACIÓN DEL GOBIERNO DEL 

ESTADO DE DURANGO. DAMOS FE-------------------------------------------------------. 

 

 

 

DIPUTADA CINTHYA LETICIA MARTELL NEVAREZ. 

PRESIDENTA. 

 

 

 

DIPUTADA ELIA DEL CARMEN TOVAR VALERO.  

                         SECRETARIA. 

 

 

                   DIPUTADA DAVID RAMOS ZEPEDA.    

                                                                                                  SECRETARIO. 


